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ПОДПИСКА

2016
Игорь НИКОЛАЕВ, профессор  
Высшей школы экономики

Федеральная таможенная служба 
выпустила для служебного пользования 
скандальный приказ №280, который кар-
динально меняет правила игры для участ-
ников внешнеэкономической деятельно-
сти. Теперь ни один импортный товар не 
выпустят в свободное обращение, если 
его задекларированная цена окажется 
подозрительно низкой и не будет соответ-
ствовать таможенной системе управления 
рисками (СУР). Импортеры оказались не го-
товы к тому, что на границе уже с прошлой 
недели в массовом порядке задерживают 
для проверок и ценовых корректировок 
крупные партии зарубежной продукции. 

Таким образом, глава ведомства Андрей 
Бельянинов намерен побороть серые схе-
мы по уклонению от уплаты пошлин и НДС, 
а также повысить объемы фискальных 
сборов в бюджет. Проблема только в том, 
что все эти меры обязательно приведут 
к росту потребительских цен, особенно 
на продукцию импортозависимых отрас-
лей, где велика таможенная составляю-
щая. Например, на смартфоны, одежду,  
обувь, мебель, бумагу. По подсчетам им-
портеров, эти товары могут подорожать 
минимум на 5–7%.
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ТАМОЖНЯ ПОВЫШАЕТ ЦЕНЫ
Борясь с коррупцией и серыми схемами,  

ФТС разгоняет инфляцию

БЕДНОСТЬ — 
НАШЕ 
БУДУЩЕЕ

«ВОЙНА ОБЪЯВЛЕНА 
СЕВАСТОПОЛЬЦАМ, 
КОТОРЫЕ СДЕЛАЛИ 
«РУССКУЮ ВЕСНУ»

1 марта в Севастополе должно со-
стояться очередное заседание Законо-
дательного собрания, на которое при-
глашен и губернатор Сергей Меняйло. 
В парламенте будет жарко: депутаты 
хотят задать главе города вопросы 
по поводу фильма, снятого по заказу 
администрации города, «4-я оборо-
на Севастополя», который некоторые 
эксперты называют «идеологической 
диверсией». Между ветвями власти 
города идет уже настоящая война. 
Накануне Нового года председатель 
Заксобрания, харизматичный лидер 
«севастопольского восстания» Алек-
сей Чалый, заявил о своем намерении 
уйти с занимаемого поста, призвав гу-
бернатора последовать его примеру. В 
интервью обозревателю «МК» Чалый 
впервые откровенно рассказал о по-
доплеке своего поступка.

Читайте 6-ю стр.

Алексей Чалый 
рассказал о причинах 

своего конфликта 
с губернатором 

Севастополя

«О чем они думали, когда брали такую 
няню?» — этот вопрос звучит первым, как 
только люди узнают страшную новость про 
ребенка, которому невменяемая отнюдь не 
Мэри Поппинс отрезала голову. А потом, раз-
махивая отсеченной детской головой, отпра-
вилась в хиджабе к метро, обещая взорвать 
себя и демонстрируя полную психическую 
неадекватность. 

«О чем они думали?» И в этом вопросе 
звучит сразу и осуждение, и возмущение, и 
отбрасывание от себя чувства страха и вины 
обратно на них — и без того несчастных лю-
дей, на которых обрушилось в понедельник 
страшное, непоправимое горе. Дескать, только 
неразумность родителей, их беспечность и 
недальновидность стали в первую очередь 
причиной трагедии. 

Давайте каждый поставим себя на их 
место и постараемся понять: о чем же они 
думали?

Итак, перед нами обычная, рядовая семья. 
Каких в столице тысячи. Съемная квартира. 
Обыкновенная работа у отца и матери, без 
сверхдоходов. Двое детей. Старшему пятнад-
цать, на носу ЕГЭ и поступление в вуз. Младший 
ребенок нездоров. Диагноз страшный для лю-
бых матери и отца — поражение центральной 
нервной системы. 

Конечно, никакой диагноз, если он со-
вместим с жизнью, — не приговор. И каждый 
из нас знает немало историй, когда дети с 
такими тяжелыми диагнозами практически 
вписаны в общество. И мы все были свидете-
лями, особенно в последнее время, немалого 
числа историй, в которых такие детки прекрас-
но растут и развиваются, окруженные роди-
тельской любовью, нянями и репетиторами. 
И даже делают успехи, если не в науках, так 
хотя бы в спорте, и их выводят в свет, где все 
умиляются им. Одно, правда, отличает все эти 
глянцевые повествования — фамилии у таких 
продвинутых и счастливых малышей сплошь 
— все мы под Богом ходим! — звездные. Это 
их родители — люди, которые при деньгах, 
обладающие известностью, влиянием, при-
нятые в светских кругах, научили нас, что такие 
дети — это просто. Это — волшебно. Научили, 
увы, ошибочно. 
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СТРАШНАЯ 
СКАЗКА ОТ МЭРИ 

ПОППИНС 

В голливудском театре «Долби» в Лос-Анджелесе завершилась 
88-я церемония вручения кинопремии «Оскар». «Лучшим фильмом» 
киноакадемики США назвали картину «В центре внимания» Тома 
МакКарти, что их хорошо характеризует. Хотя у нас уже пошел шквал 
комментариев, что дали за актуальность темы. Причем рассуждают 
так даже те, кто видел этот мастерски сделанный фильм. Увы, вы-
родился у наших соотечественников интерес к интеллектуальному 
и серьезному кино.

Ди Каприо: между первой номинацией 
на «Оскар» и вручением заветной 
статуэтки прошло 22 года

«ДОЖИВШИЙ»
 ФОТОРЕПОРТАЖ 

 на сайте
  1994 год. Номинация на «Оскар» за 

лучшую мужскую роль второго плана. 
Фильм«Что гложет Гилберта Грейпа».

2016 год. «Оскар» за лучшую мужскую 
роль. Фильм «Выживший» (2015).

БЕЗУМИЕ, 
КАЧАЮЩЕЕ 
КОЛЫБЕЛЬ
Шокирующее убийство 

девочки-инвалида  
в Москве — случайная 
трагедия или примета 

времени?

«Моя доченька — настоящий борец, 
ведь каждый вдох и выдох для нее — это 
борьба со своей болезнью. Я сама учусь 
у Настеньки бороться, надеяться, не 
сдаваться и жить вопреки всему. За это 
время я поняла, что добрых и хороших 
людей на свете гораздо больше, чем 
злых. Я всю жизнь буду помнить их…»

Эти строчки невозможно читать без 
слез.

Их написала 3,5 года назад мама 
маленькой Насти, появившейся на свет 
с врожденным недугом — поражением 
центральной нервной системы. Все эти 
годы родители Настеньки боролись за свою 
дочь. Изо всех сил, не жалея ни денег, ни 
эмоций. 

Но в понедельник, 29 февраля, зло по-
бедило добро.

Душевнобольная няня (и неважно, ка-
кой диагноз ей официально поставят врачи), 
38-летняя Гюльчехра Бобокулова, отрезала 
маленькой Насте голову. Потом подожгла 
квартиру, пошла к ближайшей станции ме-
тро, стала размахивать детской головкой 
перед лицом полицейских и кричать «Аллах 
акбар!».

Разум отказывается верить, что это 
происходило наяву.

Но это случилось. 
«МК» узнал подробности, от которых 

сердце сжимается, но мимо которых не-
возможно пройти.

Читайте 5-ю стр.
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НАКАНУНЕ 85-ЛЕТИЯ 
ГОРБАЧЕВ пообещал  
дожить до ста лет

У ИЗВЕСТНОГО ВИОЛОНЧЕЛИСТА УКРАЛИ  
КАК ДУХОВНУЮ ПИЩУ, ТАК И МАТЕРИАЛЬНУЮ 

Известный музыкант 
Ярослав Судзиловский по-
страдал от рук разбойников 
на темной улице в столичном 
районе Хамовники в субботу. 
Виолончелист лишился ка-
зенных нот и колбасы.

Как стало известно «МК», 
37-летний Судзиловский 
возвращался домой около 
23.00. Мужчина, как и его 
отец — народный артист Рос-
сии Сергей Судзиловский, 
преподает музыку в детской 
школе искусств у группы 
из 10 детей. Занятия, как 
правило, вечерние. В двух 
шагах от дома, в темном 

месте на улице Доватора, 
где нет фонарей, музыканта 
подстерегали двое злоде-
ев в медицинских масках. 
Один ударил справа по шее 
электрошокером и кулаком 
по лицу, а другой выхватил 
сумку. В поклаже Судзилов-
ский нес ноты для детей (их 
он взял в библиотеке) и по-
лукопченую вареную кол-
басу — ее попросил купить 
отец. Хотя педагог довольно 
рослый, отпор разбойникам 
он дать не смог, так как абсо-
лютно не ожидал нападения. 
Судзиловскому пришлось 
обращаться за медпомощью 

— правда, в травмпункт он 
отправился спустя день, так 
как пребывал в стрессе. Вра-
чи обработали раны и отпу-
стили пациента домой. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

 Ярослав Судзилов-
ский — лауреат 
международных и 
всероссийских 
конкурсов компо-

зиторов, участник музы-
кальных фестивалей. Автор 
учебных пособий и образо-
вательных программ. По его 
проекту проведена вторая 
реформа семинарского об-
разования в Союзе компо-
зиторов РФ.

НЫНЕШНЯЯ ВЕСНА ТАК  
И НЕ СОЗРЕЕТ ДО НАВОДНЕНИЯ

Бурной весны и как след-
ствие обильного половодья 
не ожидают в этом году ме-
теорологи на территории 
Москвы и Московской об-
ласти. Даже несмотря на 
то, что в ближайшие двое 
суток в столице выпадет 
половина месячной нормы 
осадков, специалисты не 
опасаются, что в начале 
апреля реки региона выйдут 
из берегов.

Как сообщил «МК» веду-
щий метеоролог Гисметео 
Леонид Старков, по пред-
положениям ученых, теплая 
зима перейдет в обычную 
весну, снег будет таять до-
статочно долго, и влага 
успеет впитаться в почву. 
Хотя зимние месяцы этого 
сезона отличались обили-
ем осадков (норма была 
превышена на 10–23%), 
снегозапасы в районах 
Подмосковья не достиг-
ли даже половины нормы: 

слишком часто случались 
оттепели. Более того, снег 
спрессовался и превратил-
ся в ледяную корку. Даже 
если начало апреля озна-
менуется аномально теплой 
погодой, слежавшийся снег 
не растает быстро, а значит, 
«дружной весны» опасаться 
не стоит.

В районах, где традици-
онно наблюдается весен-
ний паводок (Луховицкий, 
Коломенский, Озерский, 
Серпуховский, Ступинский, 
Каширский), в этом году, 
скорее всего, не будет раз-
ливов. Главное управление 
МЧС по Московской области 
предупредило лишь о том, 
что в ближайшие несколь-
ко дней повысится уровень 
воды в Оке. Но это произой-
дет не из-за паводка, а из-за 
спуска воды на Орловском 
гидроузле. Ока, обмельчав-
шая за последние годы, на-
конец «выйдет на пойму». 

МОСКВИЧАМ ПРЕДЛОЖАТ НАЗНАЧАТЬ СВИДАНИЯ  
В ПРАЧЕЧНЫХ

Оборудовать в подвалах 
многоэтажек в Москве обще-
ственные прачечные пред-
лагают столичные депутаты. 
Там жильцы смогут стирать 
белье, как это давно делают 
люди в Европе и США.

Это предложение планиру-
ют рассмотреть в ближайшее 
время депутаты Мосгорду-
мы. По словам законотворца 
Ирины Ильичевой, прежде 
всего нужно изучить норма-
тивную базу, чтобы понять, 
каким образом можно ор-
ганизовывать прачечные в 
жилых домах.  

По мнению председателя 

комитета по общественному 
питанию и бытовым услугам 
МТПП Михаила Мандаляна, 
было бы здорово организо-
вать не просто прачечные, 
а комплексные центры бы-
товых услуг. Пусть помимо 
стиральных машин там будет 
и химчистка с самообслужи-
ванием, где москвичи смогут 
сами оперативно почистить 
одежду, а также услуги мел-
кого ремонта. 

— Нужно еще понимать, что 
наш менталитет очень отли-
чается от западного. Мы не 
привыкли к такому обслу-
живанию в общественных 

местах, — считает он. — В 
то же время в современном 
ритме жизни прачечные 
вполне могут пользоваться 
спросом.

Как пояснил «МК» прези-
дент Ассоциации предпри-
ятий химчистки и прачеч-
ных Леонид Берцев, такие 
общественные прачечные и 
химчистки были в столице 
в советское время. В 2000-
х годах предприниматели 
пытались их возродить — на 
севере столицы в подвалах 
пятиэтажек было организо-
вано несколько пунктов, од-
нако бизнес провалился. 

ПОДРОСТКИ ЗАМЕНИЛИ ЛЕЧЕБНЫЕ 
ПРОЦЕДУРЫ ПОГРОМОМ

Грандиозный погром учи-
нили трудные подростки в 
9-й детской больнице вече-
ром 28 февраля на северо-
востоке столицы. В итоге 
пятеро инициаторов дебоша 
в возрасте 14–16 лет угодили 
в Центр временного содер-
жания несовершеннолетних 
правонарушителей.

Как удалось узнать «МК», 
скандал разгорелся около 
20.00. В это время в одной 
из палат собралась компа-
ния из 11 пациентов. В основ-
ном эти ребята проходили 
стационарную диспансе-
ризацию перед отправкой 
в различные социально-
реабилитационные центры. 
По некоторым данным, все 
они имели проблемы с уче-
бой. Тихим поведением под-
ростки не отличались, чем и 
привлекли в тот вечер вни-
мание медицинских работ-
ников. Те сделали компании 
замечание и потребовали 
разойтись по своим пала-
там. Однако вместо того, 
чтобы подчиниться, юные 
пациенты начали огрызать-
ся, а после и вовсе перешли 
к решительным действиям: 
стали хватать стулья, бить 
стекла в окнах (некоторые 
умудрились даже порезать-
ся), переворачивать посте-
ли и крушить вентиляцию. 
Пока персонал больницы 
вызывал полицию, юноши 

переместились в 
соседнюю палату 
и продолжили по-
гром там. Кстати, 
нельзя сказать, что 
учиненное побоище 
выбило подростков 
из колеи: закончив 
«акцию протеста», 
участники сразу же 
начали хвастаться 
«подвигами» на 
своих страницах в 
социальных сетях. 
Впрочем, поделить-
ся впечатлениями о 
произошедшем ху-
лиганы не успели, 

им помешали прибывшие 
на место стражи порядка. 
Разобравшись в ситуации, 
полицейские приняли ре-
шение задержать пятерых 
самых активных участников. 
Один из них — ученик школы-
интерната, двое не учатся 
вовсе, а еще двое посещают 
обычные школы, но имеют 
большие проблемы с успева-
емостью. Знакомые одного 
из школьников, 14-летнего 
Федора (имя изменено), ви-
нят в подстрекательстве но-
вичков, которые появились 
в палате мальчика за пару 
дней до ЧП. До этого в пала-
те Федора находились дети 
гораздо меньшего возраста, 
и все было спокойно. А потом 
к нему подселили двух под-
ростков 14–16 лет. 

— Федя мальчик незлоби-
вый, но очень легко может 
попасть под влияние, — рас-
сказала одна из подруг маль-
чика. — Вот и попал: те двое, 
насколько известно, были те 
еще агрессоры. Очень жалко 
его приемную маму — она 
растила его с самого рожде-
ния, всю душу вкладывала. 
И в больницу его поместила, 
сильно волнуясь из-за Феди-
ных проблем с учебой: там он 
должен был сдать анализы, 
а потом поступить в один из 
реабилитационных центров, 
чтобы хотя бы девятый класс 
закончить. 

ПО НОЧАМ ВОЗЛЕ КРЕМЛЯ 
МОЖНО ВСТРЕТИТЬ СЫНА БОГА

Ни много ни мало самим 
Иисусом Христом представ-
лялся 45-летний москвич, 
прогуливавшийся у ворот 
Спасской башни на Красной 
площади Кремля. Мужчи-
на с радостью делился со 
стражами порядка своими 
«откровениями».

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
первыми подозрительного 
мужчину в ночь с 28 на 29 
февраля у стен Кремля за-
метили сотрудники ФСО. 
Произошло это примерно 
в 1.30. Человек был без 
верхней одежды, в штанах 
больничной расцветки (в 
сине-белую полоску) и во-
долазке. Он прогуливал-
ся по Красной площади, 
периодически поднимал 
руки к небу и что-то шептал 
себе под нос. Подошедшим 
к нему стражам порядка 

он представился… богом. 
Выглядел он, по словам за-
державших его, почти бла-
женным, а говорил нежным 
вкрадчивым голосом.

Уже в карете «скорой по-
мощи» москвич уточнил, 
что он не бог, а божий сын 
Иисус Христос. «Послан-
ника» госпитализировали 
в психиатрическую клини-
ческую больницу №4 им. 
Ганнушкина. Предваритель-
ный диагноз — обострение 
шизофрении. По некоторым 
данным, мужчина уже давно 
стоял на учете в ПНД, однако 
в последнее время присту-
пов у него не отмечалось, и 
он даже смог устроиться на 
временную работу. 

Как сообщил «МК» ис-
точник в Кремле, никакой 
угрозы для безопасности 
психический больной не 
представлял.

ПОЖАРНЫЙ ПОГИБ, ПОТЕРЯВ ПОТОЛОК ПОД НОГАМИ 
Спасатель погиб на по-

жаре в Подмосковье — он 
провалился сквозь кровлю 
и угодил в самое пекло. Его 
коллеги через окно ворва-
лись в здание и вытащили 
тело начальника караула, но 
откачать его не смогли. 

Как стало известно «МК», 
пожар в поселке Вешняки 
Ногинского района вспыхнул 
ранним утром 29 февраля. 
Загорелся двухэтажный жи-
лой дом. На происшествие 
выехало несколько пожар-
ных расчетов, в одном из них 
был начальник 4-го караула 

пожарной части №256 Павел 
Морозов. Ему досталась ра-
бота на крыше здания — он 
проливал сверху область 
возгорания. В какой-то мо-
мент кровля под его ногами 
обрушилась вниз, и Морозов 
угодил в эпицентр пожара. 
Увидев это, спасатели раз-
били окно, из нескольких 
шлангов залили огонь, во-
рвались внутрь и вытащили 
тело начальника караула. На 
своей должности 36-летний 
начкар проработал несколь-
ко лет, много раз проводил 
учения в районных школах, 

считался опытным спасате-
лем. У него двое детей до-
школьного возраста. Кроме 
Морозова пострадал еще 
один из спасателей — он об-
жег руки, когда схватился за 
раскаленный лист металла. 
Но он занялся своими рана-
ми, лишь когда пожар был 
локализован.

Во время тушения рядом 
ходил хозяин дома, кото-
рый сокрушенно проклинал 
каких-то наркоманов. Муж-
чина утверждал, что они ино-
гда использовали первый 
этаж дома для посиделок.

ДЛЯ ДИРЕКТОРА КИНОКОМПАНИИ 
НАПИСАЛИ СЦЕНАРИЙ  

ЕГО УБИЙСТВА
Предотвратить покушение 

на гендиректора кинокомпа-
нии «Мэйджор фильм» Дени-
са Филюкова удалось сто-
личным стражам порядка. По 
версии следствия, мужчину 
заказала... его заместитель 
Людмила Вебер.

Как стало известно «МК», 
некоторое время назад поли-
цейским поступила инфор-
мация о том, что разыски-
ваются исполнители на роли 
убийц 38-летнего уроженца 
Омска Дениса Филюкова. В 
2005 году Филюков вместе 
с гражданской супругой На-
тальей Мальцевой и Люд-
милой Вебер организовал 
кинокомпанию «Мэйджор 
фильм». На творческом по-
прище Филюков пробовал 
себя и как сценарист (корот-
кометражные комедии «Еду 
как хочу», «Сволочь кино»), 
и как режиссер («Право на 
любовь»), и как продюсер 
(«Россия в регби»).

Поисками киллера за-
нимался семейный подряд 
— ранее судимый 49-лет-
ний Сергей Калинкин (по 
статьям «Кража», «Грабеж», 
«Злостное хулиганство») и 
его 27-летний сын, профес-
сиональный боксер Алексей 
(оба мужчины прописаны в 
Ростовской области). 

По их словам, не так давно 
к ним обратился посредник 
— 43-летний Валерий Каль-
ниченко из Симферополя, 
который рассказал, что 
партнерша Филюкова по 
бизнесу и его заместитель 
42-летняя Людмила Вебер 
хотела бы убрать начальни-
ка. Она объясняла, что с ше-
фом возникли финансовые 
разногласия при ведении 

совместного бизнеса, и она 
решила полностью взять 
бразды правления киноком-
панией в свои руки. За про-
пажу компаньона женщина 
обещала миллион рублей. 
Кстати, Вебер — уроженка 
Казани. В Московский реги-
он она перебралась вместе 
с сыном Арнольдом 10 лет 
назад.

Полицейские спрята-
ли Филюкова, а для Вебер 
вбросили недостоверную 
информацию, что ее недруг 
убит. Деньги заказчица пре-
ступления обещала переве-
сти на счета. В воскресенье 
Людмила Вебер, Валерий 
Кальниченко и семья Калин-
киных были задержаны. При 
этом их родные были не в 
курсе ситуации.

Мать организатора пре-
ступления Алексея Калинки-
на Вера пояснила, что разве-
лась с Сергеем более 25 лет 
назад. Экс-супруг — родом 
из Воркуты, работал в Ярос-
лавле, Таганроге — в общем, 
колесил по миру в поисках 
работы. Занимался Сергей 
строительством и ремонтом. 
Женщина была против обще-
ния сына с отцом из-за мно-
гочисленных судимостей. Но 
Алексей отличался мягким 
характером, помогал отцу 
с работой. Сам Алексей ра-
ботал в Ростовской области 
в фирме по установке окон. 
А около года назад уехал в 
Москву на заработки, устро-
ился каскадером. Вскоре за 
сыном в столицу поехал и 
отец. Последний раз женщи-
на общалась с сыном утром 
в воскресенье. Сын не стал 
посвящать родительницу в 
свои страшные дела.
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Убийца Гюльчехра 
Бобокулова.

Погибшая 
Настя 

Мещерякова. 
Все четыре 

года родители 
боролись за ее 

жизнь, собирая 
деньги на 
лечение.
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Под Кале лагеря переселенцев 
рушат, под Киевом строят
Украина в Европу еще не вошла, зато 
Европа свои проблемы на Украине уже 
решает. Под Киевом готовят к приему 
200 с лишним сирийских беженцев 
первый лагерь для мигрантов. Жители 
городка Яготина, который и выбран 
для столь почетной миссии, вышли на 
акцию протеста. Райцентр, располо-
женный в 101 км от Киева, где прожива-
ет 23 тысячи человек, не в восторге от 
будущего соседства.

В свое время сюда же, «за 101-й километр», 
массово свезли беженцев из Армении. Послед-
ствия того «подлинного советского гуманиз-
ма» район расхлебывает по сей день. Среди 
новоприбывших-то ведь оказались не только обе-
здоленные совестливые люди. По мнению мест-
ных жителей, райцентр после этого захлестнул 
бандитизм с ярко выраженными «национальными 
особенностями»... Теперь на яготинцах опробуют 
беженцев из Сирии. 

Первая партия мигрантов — 200–250 че-
ловек. В отличие от армянских беженцев ново-
прибывшие будут жить в куда более комфор-
табельных условиях: в пятиэтажке по улице 
Студенческой, 2, первоначально задумывавшей-
ся как общежитие для учащихся медицинского 

училища. Потом его обещали отдать ликвидато-
рам последствий катастрофы на Чернобыльской 
АЭС. Но теперь общежитию нашлось другое 
применение. 

Первые переселенцы прибудут в Яготин 
в ноябре-декабре сего года. Помимо 32 млн 
бюджетных гривен на обустройство беженцев 
обещал выделить средства Евросоюз. 

«Эти люди принесут нам массу проблем, а 
у нас их в районе и без того предостаточно», — 
говорит общественный активист Иван Заморский. 
Ему вторит депутат Киевского областного совета 
Армен Шахарьянц: «Я считаю, что 250 беженцев 
для маленького города — это катастрофа. Европа 
отказывается от них, а нашей нищей стране на-
вязывают беженцев». Местное население едва 
ли мгновенно сочтет их «своими», из-за чего яго-
тинцев посчитают расистами. «Запрещенный в 
России «Правый сектор» уже разразился по этому 
поводу высказываниями: «Между своими героями 
фронта и африканцами с сирийцами украинская 
власть делает выбор в сторону последних в угоду 
Брюсселю. И это очередной повод задуматься — 
нужна ли нам такая Европа и такая власть». 

«Строительство этого центра уже съело не 
один миллион гривен, — продолжает депутат 
областного совета. — У нас в Украине более 
миллиона своих беженцев. Украинцы сами ищут 
возможности куда-нибудь сбежать. А мы со-
брались принимать беженцев у себя. В то время 
когда в очередях на получение жилья стоят сотни 

семей, и АТОшников в том числе. Но мнение на-
рода никого не интересует».

Правда, еще не известно, захотят ли сами 
сирийские беженцы ехать на Украину. Случаи 
отказа приехавших в Европу «гостей» от пере-
селения в «третью страну» (именно такой термин 
употребляют в ООН) уже бывали в контексте 
недавнего миграционного кризиса. В конце 
2015 года были случаи, когда пересекавшие 
территорию Венгрии претенденты на убежище 
отказались переселяться в созданные для них 
венгерские центры по приему. Среди непри-
влекательных стран оказались государства 
Прибалтики. О категоричном отказе некоторых 

приезжих селиться в Латвии как-то рапортова-
ло местное МВД. А на Украине экономическая 
ситуация не в пример хуже, чем в Прибалтике. 
Правда, согласно информации Агентства ООН по 
делам беженцев (УВКБ), беженцы не выбирают 
возможность переселения и не решают, какая 
именно страна может их приютить, но они имеют 
право отказаться от предложения принять их. 
«При этом отказ от предложения переселения 
может подвергнуть риску повторную попытку 
переселения», — говорится на официальном 
ресурсе УВКБ. 

Олег БАЗАК, наш собкор на Украине.
Игорь СУББОТИН.

Даже съезды «Единой  
России» — демократичнее
Съезд партии «Правое дело» в по-
недельник избрал председателем 
бизнес-омбудсмена Бориса Титова, его 
заместителем стала глава аппарата — 
Татьяна Марченко, в обновленный по-
литсовет, расширенный в два раза, до 
24 человек, вошли в основном прибли-
женные Титова, среди которых извест-
ный жесткой критикой правительства 
на московском экономическом форуме 
предприниматель Дмитрий Потапенко и 
интернет-омбудсмен Дмитрий Марини-
чев, прославившийся заявлением, что 
вложения в подготовку IT-специалистов 
— это вред для России (позднее он объ-
яснил, что СМИ неправильно истолко-
вали его слова). Несмотря на то что все 
решения были ожидаемы, журналистов 
на съезд старались не пускать. 

За день до мероприятия телефоны пресс-
службы молчали, в понедельник утром мне 
удалось дозвониться главе аппарата Титова — 
Татьяне Марченко: аккредитовываться на съезд 
уже поздно, сообщила она. Другие партии, как 

правило, идут навстречу журналистам и вносят 
их в список прямо на съезде, им же лучше оттого, 
что про них пишут. Задолго до съезда аккреди-
тацию проводит только «Единая Россия». 

На возражение, что аккредитоваться за-
ранее не получилось из-за того, что молчали 
телефоны, указанные на сайте, Марченко от-
ветила, что такое могло произойти, потому что в 
партии проходят перестановки, в общем, попасть 
на съезд никак нельзя. Наконец, дозваниваюсь 
до пресс-службы, а там сообщают, что съезд 
вообще проходит в закрытом от прессы ре-
жиме. То же самое пару дней назад сказали и 
коллегам из других изданий, а через пару часов 
выяснилось, что представители отдельных СМИ 
на съезде все же присутствовали. Тех, кто был 
с камерой, впрочем, посреди мероприятия вы-
гнали и впустили только к концу. Оппозиционные 
политики, в частности Алексей Навальный, уже 
отреагировали на инцидент: «История о походе 
на «съезд предпринимателей», — написал он, 
процитировав корреспондентов, которые со-
общили о сложившейся ситуации. «Даже на 
ЕР было подемократичнее», — рассуждали в 
комментариях. 

Зачем весь этот карнавал с секретностью? 
В голову приходит только один ответ: чтобы из-
бежать неудобных вопросов о партии «Правое 
дело», коих накопилось немало. 

Возьмем хотя бы цитату из свежего интер-
вью Бориса Титова. «Сегодня нужна партия, 
которая скажет: бежать надо вправо, бежать надо 
в бизнес, в конкуренцию, рыночную экономику, 

а не назад», — сказал бизнес-омбудсмен. При 
этом недавно Борис Титов вместе советником 
президента Сергеем Глазьевым на площадке 
Столыпинского клуба подготовил доклад об 
экономике роста, который, по сути, разработал 
альтернативный правительственному антикри-
зисный план: ежегодная денежная эмиссия, 
раздача производственным компаниям кредитов 
под 4–5% годовых и создание единого анти-
кризисного центра управления экономикой с 
прямым подчинением президенту. Совсем не 
«правые» идеи. Да и Оксана Дмитриева, кото-
рая будет баллотироваться от «Правого дела», 
говорит, что партия-то левая. Так партия правая 
или все-таки левая? Зачем создавать сыр-бор и 
у себя в голове, и в голове у избирателя? 

В этом же интервью Титов говорит, что идея 
о возрождении «Правого дела» родилась в об-
суждении с первым замруководителя админи-
страции президента. Скорее всего, повторяется 
судьба «кремлевских падчериц», которых меняют 
как перчатки, как только те чуть «испачкаются»: и 
«Правого дела» времен Прохорова, и «Граждан-
ской платформы». Нет, никто не питает иллюзий 
по поводу честности и открытости российской 
политики: но зачем так откровенно? Кто после 
таких заявлений будет готов отдать свой голос 
за очередной партийный проект, «санкциониро-
ванный сверху»? Это ли та самая политическая 
конкуренция, которую нам обещали при пар-
тийной реформе? 

Не «правое» это дело, а какое-то «левое». 
Валерия МАРКОВА. 

Намеченный на 7 марта второй раунд 
межсирийских переговоров, который 
был объявлен недавно спецпредста-
вителем ООН по Сирии Стефаном де 
Мистурой, снова пройдет в «непрямом» 
формате. Об этом рассказал «МК» 
участник одной из делегаций — се-
кретарь партии «Народная воля», член 
руководства Фронта за перемены и 
освобождение Кадри Джамиль, кото-
рый также оценил шансы на успех этой 
встречи в Женеве.

«Сейчас (имеется в виду, после установ-
ленного перемирия. — «МК») больше шансов 
на успешное проведение этих переговоров, — 
заявил «МК» Кадри Джамиль, который входит 
во вторую — московско-каирскую — делегацию 
оппозиции, представленную на женевской встре-
че. — Во-первых, гуманитарная помощь придет 
ко всем блокированным населенным пунктам. 
Во-вторых, режим прекращения огня в основном 
соблюдается. Я думаю, так будет продолжаться 
в течение этих двух недель (официально пере-
мирие закончится 11 марта. — «МК»). Это создает 
объективные условия для успешного проведения 
переговоров в Женеве 7 марта». 

Ранее оппозиционный Высший комитет по 
переговорам (ВКП), который имеет поддерж-
ку Саудовской Аравии, обвинил официальный 
Дамаск и союзные ему силы в нарушении пере-
мирия в некоторых районах Сирии, однако при-
знал позитивный эффект прекращения огня. 

«Нарушения есть здесь и там, но в целом сейчас 
намного лучше, чем раньше, и людям комфор-
тно», — цитирует Agence France-Presse предста-
вителя ВКП Салема аль-Меслета. Оппозиционер 
также заявил агентству, что повстанцы хотели 
бы, чтобы перемирие «длилось вечно» и чтобы 
США следили за любыми нарушениями. 

«Случаи с нарушением режима прекраще-
ния огня не отразятся на общем ходе перего-
воров в Женеве, — пояснил «МК» Кадри Джа-
миль. — Российская сторона утверждает, что 
в течение субботы было 9 случаев нарушения 
прекращения огня. Какая-то часть оппозиции 
говорит, что Россия продолжает бомбить. Но 
никто и не утверждал, что будут прекращены 
военные операции против ИГИЛ и «Фронта ан-
Нусра» (группировки признаны в РФ террори-
стическими и запрещены. — «МК»). По мнению 
Джамиля, представители делегации Эр-Рияда 
будут использовать в ходе переговоров аргумент 
о нарушении прекращения огня со стороны офи-
циального Дамаска, но, по мнению собеседника 
«МК», он «уже не работает». 

Как пояснил собеседник «МК», очередной 
этап межсирийских переговоров будет проходить 
в том же формате, что и первый. «Это непрямые 
переговоры и две делегации оппозиции», — со-
общил Кадри Джамиль, который также отметил, 
что курды, по словам самого де Мистуры, должны 
принять участие в переговорном процессе, од-
нако когда, пока остается неизвестным. 

Игорь СУББОТИН.

А ближайший юбилей назвал 
«спецоперацией»
Михаил Горбачев не так уж часто выхо-
дит в свет. Но сейчас время обязывает: 
начались мероприятия, посвященные 
85-летнему юбилею творца перестрой-
ки. Он будет отмечаться в среду, а в 
понедельник Михаил Сергеевич при-
нял участие в презентации книги о себе 
«Горбачев в жизни». 

Экс-президент СССР вошел в зал Горбачев-
Фонда не спеша, опираясь на трость, и за пер-
вый час презентации не проронил ни слова. Он 

внимательно выслушивал авторский коллектив 
и издателей. Замысел авторов книги состоял в 
том, чтобы через различные интервью Горбачева 
и публицистические материалы о нем показать 
фигуру Михаила Сергеевича наиболее разно-
сторонне и объемно. Да и сама книга оказалась 
наиболее объемной из всех, посвященных по-
следнему генсеку, — около 800 страниц. А за-
ключение книги, написанное самим Горбачевым, 
можно воспринимать как политический завет. Он 
наказывает власти не отступать от введенных им 
в нашу жизнь принципов демократии, гласности 
и открытости остальному миру. 

Горбачев с интересом выслушал и споры о 

себе собравшихся на презентации аналитиков: 
кто он — наивный романтик, Дон-Кихот, начав-
ший преобразования без плана, или человек, 
который прагматично нащупывал единственно 
возможный путь в середине 80-х. Перестроечный 
путь, который давал шанс на модернизацию и 
сохранение страны в ситуации, когда в обще-
стве назревало понимание того, что так дальше 
жить нельзя. 

Наконец, выслушав всех, слово взял сам 
виновник торжества и долго не останавливал-
ся. Он вспомнил своих предков, много шутил и 
философствовал: 

— Чем больше я обдумываю свою жизнь, 
тем четче понимаю: главные события в ней про-
исходили не случайно. Она подводила меня к 
принятию именно тех решений, — говорил Горба-
чев. — Я был и остаюсь преданным тому выбору, 
который сделал, — перестройке. Другое дело, 
что, когда берешься за дело, будь готов ко всяким 
ЧП, в том числе и к ГКЧП. Я в 10-м классе написал 
на «пятерку» сочинение на тему «Сталин — наша 
слава». Приобретенные знания и понимание 
жизни привели меня к убеждению, что сталинизм 

необходимо преодолеть. Нам не хватило сил до-
вести перестройку до конца. Появились группы, 
которые почувствовали, что реформы — угроза 
для них, что перестройка — угроза тем, что живет 
не по своему труду, нечестно. К сожалению, эти 
силы оказались сильнее меня. 

Бориса Ельцина Михаил Сергеевич назвал 
очень талантливым человеком, но, к сожалению, 
авантюристом. По интонации чувствовалось, 
что давняя обида последнего президента СССР 
забыта. 

Празднование дня рождения Горбачев 
назвал «спецоперацией», затеянной за его 
спиной. 

— У нас были планы с Ириной (дочь. — Авт.) 
встретиться и отпраздновать без особого шума, 
— говорит Горбачев. — Но за моей спиной группа 
товарищей договорилась и начала втихую, как 
когда-то в Вильнюсе сделали (имеются в виду 
беспорядки в Прибалтике в конце 80-х. — Авт.), 
что-то мутить, хотят юбилей мне устроить. А какой 
юбилей? Дата 85 лет — не юбилейная. Вот когда 
будет мне 100 — тогда и отметим с размахом. 

Михаил ЗУБОВ. 

Дамаск. Еще один день перемирия.

ЛЕВОЕ «ПРАВОЕ ДЕЛО» 

ГОРБАЧЕВ ПООБЕЩАЛ 
ОТМЕТИТЬ СВОЕ 100-ЛЕТИЕ

Новенькое общежитие передадут 
мигрантам.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Фото из презентованной книги. 
Горбачев и актеры из фильма 
«Невезучие» — Ришар и Депардье.

ДОЙДЕТ ЛИ ПЕРЕМИРИЕ ДО ЖЕНЕВЫ?

ЕВРОПА СПЛАВИТ ЛИШНИХ 
БЕЖЕНЦЕВ НА УКРАИНУ

Прекращение огня дает шанс на второй раунд  
межсирийских переговоров 
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задолжали власти Сан-
Франциско покойному 
главе компании Apple Сти-
ву Джобсу. Такие данные 
приводит издание Business 
Insider. Как выяснилось при 
внимательном подсчете, 
за 17 лет (с 1 января 1995 
года по 30 июня 2012 года) 
городские власти по ошибке 
собрали лишние $6,1 млн 

за парковочные талоны, 
и сейчас Сан-Франциско 
пытается вернуть эти деньги 
своим «кредиторам». Причем 
среди известных деятелей 
в области информационных 
технологий, с которых взяли 
лишние средства, Джобс 
не был одинок: в списке 
также значатся сооснова-
тель сервиса Salesforce 

Марк Бениофф (ему должны 
94 доллара), соучредитель 
платежной системы PayPal 
Питер Тиль (70 долларов 
за два билета), генераль-
ный директор Uber Трэвис 
Каланик ($510 за четыре 
билета). Пока неизвестно, 
что будут делать власти Сан-
Франциско с задолженными 
Джобсу деньгами, однако 
уточняется, что о желании 
вернуть средства надо со-
общить властям до 3 марта 
этого года. В противном 
случае средства вернутся в 
казну города.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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Виталий КЛИЧКО, мэр Киева:

«Простите, я с Украины»

174 доллара

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так глава города Киева ответил на вопрос 
журналистов  Al Jazeera о том, что он думает о 
заявлениях Amnesty International о нарушении 

прав человека на Украине. По словам градоначальника, «они 
сами создают новость и сами в нее верят». На уточняющий 
вопрос: «Так вы отрицаете информацию Amnesty International о 
вооруженных силах Украины?» — Кличко повторил: «У меня нет 
информации, я живу на Украине».

счастливый отец 
оБстРелЯл РоДДоМ

В городе Елизово Кам-
чатского края 28 февраля 
был обстрелян родильный 
дом. Виновник дебоша — муж 
одной из рожениц. Узнав о 
том, что жена ему якобы из-
менила, камчатский Отелло 
таким образом хотел разо-
браться с ней. В порыве гнева 
мужчина достал пистолет и 
произвел несколько выстре-
лов по зданию. Затем, узнав 
о том, что врачи вызвали 
полицию, поднял гильзы и 
скрылся на личном автомоби-
ле. Позднее в УМВД России по 
Камчатскому краю журнали-
стам рассказали о задержании 
25-летнего местного жителя. 
После ссоры с родившей ре-
бенка женой он действительно 
выстрелил по стенам лечебно-
го учреждения из травматиче-
ского пистолета. В результате 
никто не пострадал. 

ПУтешественник 
ПРевРатилсЯ 

в МУМию
Мумифицированное тело 
немецкого искателя при-
ключений нашли рыбаки в 
Тихом океане близ Филип-
пин на борту яхты Sayo, ко-
торую последний раз ви-
дели семь лет назад. Тело, 
судя по документам, принад-
лежащее Манфреду Фрицу 
Байорату, было обнаружено в 
радиорубке. Сухие океанские 
ветры, соленый воздух и вы-
сокая температура иссушили 
труп до состояния мумии. 

Что стало причиной смерти 
морского путешественника, 
пока не ясно, но не исклю-
чено, что это был сердечный 

приступ. Известно, что ранее 
он путешествовал по морям 
со своей женой, но в 2008 
году они расстались.

Журнал Forbes составил 
рейтинг 20 организаций 
с самой большой капита-
лизацией на российском 
интернет-рынке. «Возглави-
ла этот список Mail.Ru Group. 
Ее стоимость оценивается 
в $4,7 млрд. Второе место 
занял «Яндекс» с $4,3 млрд. 

Тройку лидеров замыкает 
Avito с капитализацией в 
$2,4 млрд. За ними следу-
ют «Юлмарт» с $1,1 млрд и 
интернет-магазин автозапча-
стей Exist — $700 млн. «В то 
время как другие компании 
развиваются за счет поиска 
и сопутствующих сервисов, 

основной доход Mail.Ru 
приносят социальные сети 
(40%) и онлайн-игры (25%). 
Это два очень динамично 
развивающихся сегмента», — 
комментирует «МК» инве-
стиционный аналитик ИК 
«Фридом Финанс» Шамиль 
КУРАМШИН. 

УМеР геоРгий жаРков
 Скончался 
участник 
клуба 
«Что? Где? 
Когда?», 
обладатель 
«Хрустальной 
совы» Георгий 
Жарков. Накануне Георгий 
сделал запись в соцсети: 
«Скажу честно — мое мнение 
о владимирской медицине 
серьезно улучшилось». Геор-
гию было всего 49 лет.

МосквичаМ ХотЯт 
ЗаПРетитЬ БастоватЬ 

ПРотив гостиницы
В Теплом Стане, где на 
месте парка «Родничок» 
планируют возвести 
18-этажную гостиницу, 
продолжается противо-
стояние местных жителей 
и застройщиков. Про-
тестующие заняли оборону 
возле стройки, круглосуточно 
дежурят рядом со строитель-
ным забором, не пуская к 
объекту машины со стройма-

териалами. Однако протест 
оказался под угрозой запрета. 
«Мы круглосуточно дежурим в 
районе, не пропуская технику 
на стройку, — рассказала 
одна из активистов Алла 
МОРОЗОВА. — Сотрудники 
ДПС, приезжавшие ранее, 
подтвердили, что мы не на-
рушаем никаких правил и за-
конно занимаем парковочные 
места. Застройщик требовал 
установить на этом месте знак 
«Стоянка запрещена», но в 
управе ему отказали. А теперь 
те же сотрудники ДПС вызва-
ли эвакуаторы и собираются 
увозить наши машины». 

90-летнЯЯ 
аМеРиканка 

лечению Рака 
ПРеДПочла 

ПУтешествие
«Мне 90 лет, так что я 
умываю руки», — заявила 
жительница штата Мичиган 
врачам, узнав о раке матки. 
Вместо лечения она вместе с 
семьей сына и пуделем Ринго 
махнула в путешествие по 
США в фургоне для кемпин-
га, а затем в Китай и Европу. 
За полгода женщина побы-
вала в Музее НЛО в штате 
Нью-Мехико, Гранд-каньоне, 
Космическом центре Кеннеди, 
парке Disney World,  полетала 
на воздушном шаре и про-
шлась по увеселительным 
заведениям в Новом Орлеане. 
Родные отмечают, что сим-
птомы заболевания уменьши-

лись, а врачи признали, что 
радикальное лечение могло 
ее убить. «Я не слышал о том, 
чтобы люди излечивались от 
рака, отказавшись от лечения. 
В своей практике я с такими 
случаями не сталкивался. 
Решая вопрос о лечении, учи-
тывается не столько возраст, 
сколько состояние человека, 
наличие сопутствующих за-
болеваний. Мы оперировали 
женщину, которой было 
102 года, и она перенесла 
операцию прекрасно. Она 
прожила после этого еще 
полтора года», — сказал «МК» 
руководитель Ассоциации 
онкологов России Алек-
сандр ПЕТРОВСКИЙ.

чтобы быть ближе к своему 
идеалу красоты — портрету-
шаржу, — парикмахерша 
из Британии на протяжении 
15 лет делала пластические 
операции. Шарж на Кристи-
ну Бател нарисовал уличный 
художник на Ибице, когда 
даме было всего 15 лет. Как 
только она увидела карти-
ну, тут же поняла, что хочет 
стать этой красоткой. Для 
этого ей пришлось пережить 
множество пластических 
операций, включая вмеша-
тельство по увеличению гру-
ди с 5-го размера до 12-го. 
На свое тело девушка по-
тратила 180 тысяч долларов. 
Еще 300 долларов ежеме-
сячно парикмахерша выде-
ляет на поддержание загара. 
Но предела совершенству 
нет — Кристина настроена 
продолжить улучшать внеш-
ность.

РОССИЯ vs ТУРЦИЯ: результаты опроса ВЦИОМ

Россия не должна отменять антитурецкие санкции

Никаких компромиссов, пока турецкие власти не извинятся официально

В ТУРЕЦКО-РОССИЙСКОМ КОНФЛИКТЕ ПРОИГРАЛИ
 Турция

Россия

обе страны

63%

78%

54%
3%

35%

MAIL.RU стала саМой ДоРогой коМПанией РУнета

оФицеР-игРоМан 
выМогал ДенЬги

Пермский офицер вы-
могал деньги у студентов, 
чтобы купить виртуальный 
танк для компьютерной 
игры. С одного из перво-
курсников он вытряс 2,8 тыс. 
руб. за сокрытие информации 
о курении в неположенном 
месте; с другого — 3 тыс. 
руб. за то, что тот поговорил 
по телефону в неположенное 
время. Против старлея-
игрока возбудили уголовное 
дело по статье «Мошенни-
чество». «Игровые формы 
зависимости очень распро-
странены среди взрослых. 
Среди наших пациентов была 
семейная пара с маленьким 
ребенком: муж и жена при-
ходили с работы и начинали 
играть, не обращая на малы-
ша внимания. Проявления 
аферизма, рэкета, бандитиз-
ма, криминальные поступки 
среди людей с такой зави-
симостью распространены», 
— сказал врач-психиатр, 
нарколог, психотерапевт 
Вадим САРКИСЯН. 
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Куда сегодня идет экономика страны? 
Понятно, что если экономический кризис, то 
явно движемся мы не вперед, а назад. Но что 
это: «шаг назад — два шага вперед» или что-то 
другое? Если назад, и не один шаг, то как далеко 
мы можем зайти в таком движении?

Все эти вопросы далеко не праздные. В 
условиях, когда сверху нам вновь и вновь гово-
рят о прохождении очередного «дна» кризиса, 
а он только разрастается, хочется большего по-
нимания того, где мы находимся на самом деле. 
Вот, к примеру, можно ли сравнить нынешнюю 
ситуацию с 90-ми годами прошлого века?

К сожалению, уже даже официальная ста-
тистика от Росстата свидетельствует о том, что 
такие сравнения более чем актуальны.

В 2015 году реальные располагаемые де-
нежные доходы населения (доходы за вычетом 
обязательных платежей, скорректированные на 
инфляцию) упали на 4% по сравнению с 2014 
годом. В январе 2016 года реальные доходы 
снизились уже на 6,3% в годовом выражении. 
Вообще-то снижение реальных доходов обо-
значилось в 2014 году, но тогда это были мало-
заметные 0,5%. То есть в последние два года с 
реальными доходами населения произошло то, 
чего не было с конца прошлого века (в последе-
фолтовом 1999 году реальные располагаемые 
доходы населения упали на 11,8%) — их явное 
снижение.

Возьмем еще один важный показатель 
— реальный размер назначенных пенсий. 
Здесь падение в 2015 году составило 3,8%. И 
здесь мы в такой реальности, в какой страна 
не была с 1990-х годов, когда реальные пенсии 
уменьшались.

Неудивительно, что уже в 2015 году стала 
быстро расти численность населения с денеж-
ными доходами ниже прожиточного миниму-
ма. Попросту говоря, бедных в стране стало 
значительно больше — 20,3 млн человек, или 
14,1% от общей численности населения (за 
январь–сентябрь 2015 года). По сравнению с 
2014 годом — это на 4,2 млн человек больше. 
По числу бедных, к счастью, мы еще не до-
стигли уровня 90-х годов прошлого века, но 
откатились назад очень сильно. Примерно на 
таком уровне — 21,6 млн человек, или 15,2% 
населения, — у нас было число бедных десять 
лет назад, в 2006 году.

Что касается бедности, то здесь стоит 
вспомнить о том, что в далеком мае 2003 года 
была поставлена такая задача — преодоление 
бедности. Правда, оставалось не совсем понят-
но: преодоление бедности — это что? Бедных 
вообще не должно быть в стране? Властям 
пришлось конкретизировать эту более чем 
актуальную задачу: бедность должна была быть 
снижена до 10–12% (примерно до 15 млн чело-
век) к 2007 году (такое решение было принято 
на совместном заседании коллегий Минфина 
и Минэкономразвития в марте 2004 года). К 
обозначенному сроку эту задачу выполнить не 
удалось. Только в 2012–2013 гг. был зафиксиро-
ван желаемый уровень бедности. Зато сейчас 
мы откатились по нему далеко назад.

Кстати, в 2012 году мы услышали даже та-
кое от министра труда Максима Топилина: «Что 
касается бедности пенсионеров, то эта задача 
решена». Помню, как-то сильно зацепило меня 
тогда сказанное министром, потому что даже 
в то время согласиться с таким утверждением 
было просто невозможно. А объяснение тако-
го «сильного» заявления состояло в том, что, 
оказывается, все неработающие пенсионеры, 
у которых пенсия, соцвыплаты и компенсации в 
сумме меньше прожиточного минимума в реги-
оне, получали федеральные или региональные 
доплаты. В нынешние-то времена согласиться 
с тем, что проблема бедности пенсионеров 
решена, и вовсе никак нельзя.

Вывод однозначен: за первый календар-
ный год нынешнего экономического кризиса 
— 2015-й — уровень жизни людей уже снизился 
серьезнейшим образом. Да, он, к счастью, 
пока еще выше того, что был в 90-х, но он па-
дает. А вот как раз падающий уровень жизни 
у нас был только тогда, в те времена. Свыше 
полутора десятков лет ничего подобного не 
было — главным образом потому, что повезло 
нам с высокими ценами на нефть.

Теперь давайте попытаемся оценить, чего 
ждать в нынешнем, 2016 году. Может, все и за-
кончилось в прошлом году? Если бы так… Чудес 
не бывает. Когда пенсии индексируются всего 
лишь на 4% при официальной инфляции за 2015 
год в 12,9%, когда работающим пенсионерам 
вообще перестали индексировать пенсии, когда 
из-за экономического кризиса замораживаются 
(а то и уменьшаются) зарплаты, когда растет 
безработица (за 2015-й — на 7,4%), когда оста-
ется высокой инфляция и т.п. — тогда уровень 
жизни снижается.

Более того, принимаются такие решения, 
которые еще больше усугубляют ситуацию. 
Так, к примеру, в Москве с 1 января 2016 года 
серьезно урезали льготы инвалидам, семьям 

с детьми-инвалидами и «чернобыльцам». Если 
раньше, к примеру, за электроэнергию льгот-
ники платили 50% от стоимости, то теперь эту 
льготу видоизменили: 50% не от стоимости 
потребленной электроэнергии, а 50% от нор-
матива в 45 или 70 кВт/ч в месяц (в зависимости 
от наличия газовой или электрической плиты). 
Сэкономили на инвалидах? Молодцы!

Кстати, все эти нормативы — из далеко-
го 1994 года (опять возврат в 90-е!). Только 
определены они были тогда для совершенно 
иных целей: расчета жилищных субсидий. Да и 
быт людей с точки зрения пользования электро-
приборами изменился с тех пор существенным 
образом.

Вот этот подход к «бюджетным маневрам» 
(назовем это так) и поражает.

То есть получается так: оборонные рас-
ходы у нас в стране остаются безусловным 
приоритетом, продолжаем тратить огромные 
деньги на проведение футбольного чемпионата 
и тому подобные мероприятия, неэффектив-
ность госрасходов зашкаливает — но экономим 
мы на пенсионерах, инвалидах и прочих далеко 
не самых социально защищенных категориях 
граждан.

Нет, правда, это же неправильно. Не буду 
лишний раз про оборону — я лучше про фут-
бол. Хотя и про Олимпиаду в Сочи мы долго 
будем помнить — те безумные деньги, которые 
в конечном итоге были потрачены на нее: 1,5 
трлн рублей!

Вот что показательно. В 2014 году Норве-
гия, страна с одним из самых высоких уровней 
жизни в мире, отказалась от проведения зимней 
Олимпиады в Осло в 2022-м. Причина: слишком 
дорого, а ведь Осло был фаворитом в гонке за 
право проведения Олимпиады. То есть норвеж-
цы, у которых средняя зарплата, по данным 
Статистической службы Норвегии, составляет 
около 5100 евро в месяц, отказываются, по-
тому что им дорого, зато у нас — Олимпиада, 
чемпионаты, Универсиада…

В том числе поэтому мы идем прямиком в 
те времена, которые, казалось, уже никогда не 
вернутся. Об этой дороге вспять свидетельству-
ют не только показатели, приведенные выше, 
но и совсем неожиданные (впрочем, написал 
— и сам тут же засомневался, настолько ли 
они неожиданные). В 2015 году число случаев 
мошенничества выросло в стране на 24,6%. В 
последний раз такой всплеск данных право-
нарушений фиксировался в 2006 году, когда 
прирост их числа составил 25,4%. Серьезно 
увеличилось в 2015 году и число краж — на 
11,7% — самый высокий показатель, начиная 
с 2005-го, когда прирост краж составил 23,2%. 
Получается, что не только по показателям уров-
ня жизни Россия сегодня стремительно идет в 
90-е, но и по статистике тех же экономических 
правонарушений.

Кто-то скажет: ну и что эти 90-е? Ничего, 
как-нибудь прорвемся. Конечно, «как-нибудь» 
обязательно прорвемся. Только очень многие 
надеялись, что эти времена уже никогда не 
вернутся. А они, увы, возвращаются.

Тогда были неоправданно высокие из-
держки перехода к рыночной экономике. Но 
в любом случае совсем безболезненно было 
уже невозможно ее построить. Потому что до-
вели страну до пустых прилавков, слишком все 
было запущено, слишком долго не проводили 
те реформы, на которые решились только в 
начале 90-х.

Сегодня принципиально иная ситуация. За 
2000-е годы нефтяного благополучия можно 
было из российской экономики сделать «кон-
фетку», которой не страшно было бы никакое 
падение мировых цен на нефть. Да и санкций 
можно было избежать при профессиональной 
и ответственной внешней политике. Я уж не 
говорю о российских антисанкциях — тут уж 
только мы сами начудили.

И вот с учетом всего этого возврат в 90-е 
как-то совсем трудно принять.

Учтем и то, что за 2000-е годы в стране 
уже, можно сказать, выросло поколение людей, 
которые вообще не знают, что такое экономи-
ческий кризис (кризис 2008–2009 годов не 
в счет, потому что тогда, условно говоря, не 
успели испугаться, как все закончилось). Как 
они воспримут новую реальность? Не дума-
ется, что им будет много лучше от того, что им 
хотят внушить: кризис от падения цен на нефть, 
санкций и т.д. и т.п.

За 2000-е годы мы не раз слышали снис-
ходительные, а то и просто ругательные слова 
о 90-х со стороны нынешних верхов. Более того, 
до сих пор, спустя столько-то лет, в сегодняшних 
бедах по-прежнему винят 90-е (к примеру, в 
том, что касается структурных диспропорций 
российской экономики). А ведь, как сказал 
древнеримский историк Тит Ливий, «прошлое 
легче порицать, чем исправлять». Вот и пори-
цали, не допуская даже мысли о том, что можем 
вернуться, а вот поди ж ты — возвращаемся… 
Такая вот гримаса истории.

БЕДНОСТЬ — НАШЕ БУДУЩЕЕ
Уровень жизни людей пока еще выше того, что был в 1990-х,  

но он продолжает стремительно падать
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Певица Анита Цой решила изменить 
имя. Немногие знают, что до недавнего 
времени по паспорту она была Анной 
Сергеевной Цой. Сама артистка призна-
ется, что данное ей при рождении имя 
принесло ей массу проблем.
Теперь же ее сценический псевдо-
ним и данные в паспорте полностью 
совпадают.
Почему Анита решилась 
изменить имя — она 
рассказала «МК». 

— Начну с того, что мама 
хотела назвать меня совер-
шенно другим именем. Спер-
ва, в честь французской ре-
волюционерки Аннет Ривьер, 
меня хотели наречь Аннет. Но 
в советском паспортном сто-
ле в получении иностранного 
имени отказали. Тогда мама в 
моем свидетельстве о рожде-
нии попросила написать при-
балтийское имя Анита, которое 
ей тоже очень нравилось. Но его 
опять не утвердили. Так я стала 
Анной Сергеевной и жила с этим 
именем «официально» 45 лет. Но, 
признаюсь, испытывала диском-
форт из-за того, что где-то меня 
называли Анитой, а где-то Анной. 
Знаете, такое легкое состояние раз-
двоения личности. 

— Значит, Анной вас все же 
называли? 

— Конечно, во всех официальных 
инстанциях. Но не только. Например, у 
некоторых авиакомпаний есть обычай 
приветствовать своих постоянных пас-
сажиров. Поэтому, когда я заходила в 
салон самолета, меня встречали фразой: 
«Дорогая Анна Сергеевна, благодарим 
за то, что вы летаете нашей авиакомпа-
нией…» Меня всегда это смущало, по- тому 

как люди начали 
подходить и спрашивать: 

«Значит, вы не Анита Цой?..» Приходилось 
объяснять, что в паспорте у меня одно имя, на 

сцене — другое. Но окончательное 
решение пойти в паспортный стол 
я приняла после того, как на одной 
вечеринке, месяцев шесть на-
зад, пообщалась с нумерологом. 
Он, приплюсовав к моей дате 
рождения числовое значение 
имени Анна, сказал, что в сумме 
получается фатальное число, 
которое не несет в мою жизнь 
ничего хорошего, что с именем 
Анна я буду постоянно стал-
киваться с проблемами. Имя 
же Анита, наоборот, излучает 
позитив. 

— И вы ему сразу 
поверили? 

— Признаюсь честно, 
нет. Сперва я восприняла 

его рекомендацию с улыбкой, 
потому как никогда не верила в нумерологию. Но 
впоследствии, оценив свою жизнь до момента 
появления на сцене в 1997 году, то есть до того, 
как я стала Анитой не только для своих родных, 
но и для поклонников, я поняла, что со мной 

действительно происходили не самые приятные 
вещи. Например, я занималась конным спортом, 
имела успехи, но внезапно сломала позвоночник 
и могла на всю жизнь остаться инвалидом. Были и 
другие проблемы: в 90-х годах, чтобы заработать 
на запись первого альбома, я решила заняться 
вещевым бизнесом, открыть точку на рынке в 
Лужниках. И постоянно тогда у меня были про-
блемы: я сталкивалась с рэкетом, меня избили, 
мой склад спалили. Не говоря уже о том, что 
через год после моего рождения и после того, 
как меня нарекли именем Анна, из семьи ушел 
отец. Не видела я его до прошлого года…

— Однако ведь с выходом на сцену вы 
для многих стали Анитой…

— Но «невезучая» Анна то и дело где-то вы-
скакивала и давала о себе знать. Например, во 
время съемок в «Цирке со звездами» я сломала 
ребра, не успев толком вступить в проект. На 
«Один в один» также начались проблемы со здо-
ровьем: внезапно проявилась аллергия, которая 
привела меня на больничную койку. А недавно 
ко мне в офис пришли рейдеры и хотели осуще-
ствить захват моего помещения. Не так давно, 
проанализировав все эти вехи моей жизни и 
слова нумеролога, я утвердилась в том, что мне 
нужно поменять имя, чтобы обрести внутреннее 
спокойствие. 

— Это сложная процедура? 
— Не очень. 7 февраля мне исполнилось 

45 лет — наступило время, когда нужно менять 
паспорт. На днях я решила прийти в загс, где мама 
регистрировала мое свидетельство о рождении, 
и попросила записать меня Анитой. После этого 
я поменяла имя в паспорте и в свидетельстве о 
браке. Теперь впереди — долгие и мучительные 
перемены оставшихся документов. Но меня этим 
не испугаешь. 

— Родные как отнеслись? 
— Все обрадовались, тем более что дома 

меня называют только Анитой. Но сильнее всех 
обрадовалась мама — ведь я осуществила ее 
давнюю мечту. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Изменения будут, только когда 
собственник начнет нести 
серьезную материальную 
ответственность за гибель 
людей
Трагедия на шахте «Северная» потрясла 
всю страну и в очередной раз постави-
ла вопрос о безопасности шахтерского 
труда. По мнению главы Независимо-
го профсоюза горняков Александра 
Сергеева, повысить безопасность на 
шахтах не так уж и сложно, но нужна 
политическая воля. Например, если 
содержание родственников горняков, 
оставшихся без кормильца, станет про-
изводиться за счет владельцев шахт, то 
это заставит «угольных королей» совсем 
по-другому обеспечивать условия труда 
под землей. 

— Александр Андреевич, что необходи-
мо предпринять, чтобы профессия шахтера 
перестала быть такой опасной?

— Я бы хотел сразу же уточнить, что в этой 
профессии полностью исключить опасность 
нельзя. Впрочем, существенно минимизировать 
риски горных ударов и взрывов метана возможно. 
Для этого необходимо выполнение нескольких 
пунктов.

— Что это за пункты?
— Во-первых, необходимо скорректировать 

условия обязательной дегазации: в инструкции 
по дегазации угольного пласта (комплекс работ 
по извлечению газа до начала и в процессе веде-
ния горных работ по выемке угля) есть «дырка» 
— формулировка, из-за которой условия для 

обязательного проведения этой процедуры по-
нимаются неверно. Что, естественно, приводит 
к увеличению риска.

Кроме того, недооценивается угольная пыль. 
А ведь в числе основных причин гибели людей 
— взрывы метана и угольной пыли.

— Что предлагаете делать с угольной 
пылью и почему ее недооценивают?

— Угольная пыль увеличивает мощность 
взрыва так, что разрушительные последствия 
могут быть на километры от эпицентра. И нужно 
менять инструкции по борьбе с угольной пылью, 
которые серьезно устарели при современных 
возможностях. При нынешней технике уровень 
появляющейся при работах угольной пыли зна-
чительно вырос, и смывать ее необходимо не 
раз в неделю, а раз в день.

— 110 горняков находились в шахте «Се-
верная», когда произошел так называемый 
горный удар (разрушение угольного пла-
ста, прилегающего к границам выработ-
ки). Прогнозировать эти явления сегодня 
возможно? 

— Конечно, системы контроля, прогнозирую-
щие горные удары, существуют, и они работают. 
Однако я считаю, что здесь необходимо внедре-
ние единого центра мониторинга, чтобы прогнозы 
выводились не только на пульт работодателя, а 
их контролировали федеральные органы. То есть 
необходим федеральный контроль за горными 
ударами.

— Кто же виноват в трагедиях подобных 

той, что произошла на шахте «Северная»?
— Это отдельная тема для разговора. Я не 

хочу сейчас всех собак спускать на ответственных 
за ведение горных работ. Но работа их недоста-
точно эффективна. И виноваты зачастую не они, 
а условия, в которые они поставлены. А условия 
ведения горных работ, в свою очередь, зависят 
от собственника, чья главная задача — получить 
выгоду. Что потеряет владелец «Северной»? Ну, 
положим, 36 миллионов рублей. Для него это 
несущественно. Если бы он потерял на порядок 
больше — это был бы другой разговор.

— То есть предлагаете ввести систему 
штрафов?

— Нет. Просто собственник, а не государ-
ство, должен выплачивать компенсацию семьям, 
потерявшим на шахте единственного кормильца. 
И эти компенсации должны быть существен-
ными. Сейчас семьям погибших выплатят по 
миллиону рублей, еще какие-то суммы набегут. 
Очень скоро эти деньги в семьях закончатся. А 
кто будет поднимать несовершеннолетних детей 
погибших шахтеров? Поэтому если собственник 
будет нести серьезную материальную ответ-
ственность за гибель людей, то и отношение к 
безопасности будет совсем иным. Будут хотя 
бы пытаться понять, что на самом деле проис-
ходит в шахтах… А то многие руководители даже 
не имеют горного образования, а приходят на 
производство исключительно для того, чтобы 
выжать максимум выгоды.

Дарья ФЕДОТОВА.

“Московский коМсоМолец”   1 марта 2016 года  

«МК» БЕЗ ГРАНИЦ
2 марта, в среду, ведущие журнали-
сты газеты «Московский комсомолец» 
встретятся с жителями Одинцова. 
Праздничное мероприятие «Устный 
выпуск газеты «МК» состоится при 
поддержке администрации района в 
волейбольно-спортивном комплексе 
по адресу: ул. Маршала Жукова, 22. 
Начало в 18.00. 

На протяжении многих лет встречи с чи-
тателями являются неотъемлемой частью 
работы газеты. Они всегда проходят в не-
принужденной обстановке, в формате пря-
мого общения. В ходе «Устного выпуска» у 
каждого гостя будет возможность задать 
смелые вопросы журналистам и сразу по-
лучить на них ответ. Но главное — авторов 

самых интересных вопросов ждут подарки и 
памятные сувениры от «МК». 

К коллективу газеты присоединятся звезды 
эстрады, театра и спорта: певец Сергей Вер-
тинский, одна из самых загадочных российских 
исполнительниц Линда, поэт современности 
Александр Вулых, популярный исполнитель 
Dante, народный артист Владимир Девятов, 
группа «Стрелки», а также представители во-
лейбольного клуба «Заречье-Одинцово». 

Только в этот день специально для жите-
лей Одинцова пройдет ЛЬГОТНАЯ подписка 
на газету «МК» на 2-е полугодие-2016 по цене 
570 рублей (получать газету вы будете 5 дней 
в неделю) и 670 рублей (свежий номер «МК» 
будет с вами 6 дней в неделю). Оформить под-
писку можно 2 марта с 13.00 до 18.00 в фойе 
волейбольно-спортивного комплекса.

Вход по бесплатным пригласительным 
билетам, которые можно получить в район-
ном Доме культуры и творчества.

Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей школы экономики

На протяжении нескольких суток, 
несмотря на угрозу новых взрывов, 
нулевую видимость, пожар, обруше-
ния и растущие концентрации газов, 
горноспасатели, работающие на шахте 
«Северная», икали шахтеров. Накануне 
Всемирного дня гражданской обороны, 
который отмечается 1 марта, подроб-
ности этой спасательной операции 
«МК» рассказал заместитель командира 
филиала Печорского военизированного 
горноспасательного отряда, горноспа-
сатель с 20-летним стажем Сергей ВИД. 
Он одним из первых спустился в забой 
на помощь горнякам.

— Сергей Николаевич, расскажите, с 
чего все началось.

— 25 февраля в 14.22 поступил сигнал от 
диспетчера шахты, предполагалось, что это гор-
ный удар. На вызов выехали 4 отделения гор-
носпасателей вместе с командным составом и 
группой реанимации. Через 15 минут отделения 
прибыли к диспетчеру шахты, чтобы выяснить 
первоначальную обстановку, и пришли к вы-
воду, что, скорее всего, это взрыв или какое-то 
горно-динамическое явление. Сразу же все от-
деления были направлены на спасение людей, 
находящихся в шахте, а там было 110 человек. 
Непосредственно на аварийном участке было 30 
человек. В дальнейшем отделения спустились 
по стволу №2. 

— Такие вызовы — обыденность для 
горноспасателей?

— Горные удары с последующим взрывом 
— это самая сложная авария, которая может 
быть в сравнении с другими авариями, взрывами 
и прочими ситуациями. Начиная с 98-го года 
подобные аварии случались на шахтах «Цен-
тральная», «Комсомольская», «Воркутинская», 
«Северная»…

— То есть у вас уже был большой опыт. 
Пока ехали к шахте, вы уже готовили, инструк-
тировали своих ребят? Что им говорили?

— Не зная обстановки в шахте, по первой 
информации от диспетчера нельзя точно сказать, 
что там может быть. Реальная обстановка ста-
новится понятной, только когда сам спустишься 
в шахту.

— Когда вы прибыли на место, сразу 
поняли масштаб разрушений, характер ка-
тастрофы — или все равно нужно было все 
изучать на месте?

— В любом случае нужно было спускаться 
вниз и смотреть. Мы спустились в шахту, начали 
отзваниваться, чтобы доложить обстановку, и в 
этот момент произошел повторный взрыв.

— Где вы находились в это время?
— Это произошло, когда мы спускались по 

второму стволу.
— Сколько всего вас было?
— 25 человек: 4 отделения по 5 человек, 

медики, помощник командира взвода, помощник 
командира отряда.

— Повторный взрыв — это обычное по-
следствие подобных аварий?

— То, что взрывная волна доходит до вен-
тиляционных стволов, случается очень редко. 
Это не нормальное явление. К тому же повтор-
ный взрыв был еще больший по мощности, чем 
первый.

— Когда спускались, вы мониторили воз-
дух, концентрацию метана, концентрацию 
пыли для того, чтобы обеспечить безопас-
ность своих подразделений?

— Конечно, наши приборы постоянного 
действия, они определяют газовую обстановку, 
по ним видно, сколько там метана, кислорода, 
углекислого газа. То есть мы это все видим в 
режиме реального времени.

— Какими были эти показатели?
— Сначала они были в норме, но после 

повторного взрыва показали превышение по 
углекислому газу. Все включились в респи-
раторы на две минуты, пока струя воздуха не 
нормализовалась.

— Вот пошла свежая струя воздуха, вы 
выключили респираторы, поняли, что слу-
чилось что-то неординарное. Вы отдавали 
какие-то команды спасателям? Все ли они по 
опыту понимали, что все это означает? 

— Естественно, все поняли, что это был за 
взрыв. Все это произошло на отметке 743 метра. 
Еще минут пять нам нужно было спускаться на 
клетьевом подъеме до горизонта, на котором 
расположен аварийный участок. В течение 15–20 
минут мы ждали, пока нормализуется газовая 
атмосфера. 

— Вы спустились на горизонт. На каком 
расстоянии от «клетки» находился аварий-
ный участок?

— Приблизительно в 1,7 километра. Но, 
пройдя метров 200 по остаточным выработкам, 
мы обнаружили, что нарушено вентиляционное 
сооружение.

— То есть ударная волна докатилась на 
расстояние 1700 метров?

— Да, ударная волна докатилась до ство-
ла. Был травмирован шахтер-дизелист, мы ему 
оказали помощь.

— Что с ним было? 
— Ударной волной подняло какой-то пред-

мет, которым его травмировало. У него был пере-
лом ребер и травма спины. 

— Что дальше происходило? Вы ему 
оказали помощь и пошли дальше? А он с 
кем остался? 

— Одно отделение спасателей я послал, 
чтобы его передали врачам. Когда они вернулись, 
мы продолжили движение. Пройдя 300 метров, 
свернув на выработку, мы обнаружили два очага 
горения, площадью по 2–4 метра. Горели дере-
вянные конструкции.

— У вас были с собой огнетушители?
— Они находятся в горных выработках, мы их 

собираем и тушим. Потом, по мере продвижения 
вниз, мы смотрели на состояние выработок. Бли-
же к лаве сопряжения были ослаблены, была угро-
за обрушения. Непосредственно перед входом в 
лаву мы обнаружили еще двоих пострадавших. 
Мы их не сразу увидели, потому что они лежали 
под элементами конструкций и были засыпаны 
слоем пыли. К сожалению, они уже не подавали 
признаков жизни.

— Какие чувства вы испытали в этот 
момент?

— Смерть человека — это всегда очень тяже-
ло. А уж тем более, когда потом узнаешь, что этих 
людей ты знаешь, что это близкие знакомые…

— Погибшие оказались вашими близки-
ми знакомыми?

— Да. 
— А остальные шахтеры — те, что были 

под землей на выработках, — они ведь 

поднимались по первому стволу, основному. 
Откуда они знали, куда им нужно идти?

— У каждого шахтера, в зависимости от 
места работы, есть свой запасной выход, о кото-
ром он знает и через который выходит. Те люди, 
которые там работали, выходили по своим за-
пасным выходам. 

— А как шахтеры там, внизу, получают 
информацию о нестандартной ситуации? У 
них есть специальная связь или срабатывает 
сигнализация?

— Обычно диспетчер должен предупреждать 
— начинает моргать светильник, то есть всем 
выходить на поверхность. В данной ситуации 
все линии были оборваны, и никакого сигнала 
от диспетчера не поступало. Каждый из них сам 
увидел, что пошло задымление, где-то произо-
шла просадка… Там оборвало все телефоны — 
звонить было некуда. В такой ситуации, в случае 
неизвестности, каждый человек тут же выходит 
на поверхность. 

— Сергей Николаевич, вы много раз лик-
видировали аварии на разных шахтах. Эта 
авария чем-то отличилась, имела какую-то 
особенность?

— Таких аварий за всю свою бытность гор-
носпасателем я не встречал. Самое опасное в 
ней — то, что ударная волна вышла на ствол, 
такого еще не было.

— А как ваши подчиненные и коллеги себя 
ощущали? Была ли у них паника — или, наобо-
рот, нестандартная ситуация их сплотила? 

— Они вели себя спокойно. Понимали опас-
ность, но знали куда идут.

— Сколько по времени вы там находились 
в первой разведке? 

— Более 6 часов.
— А сколько вообще горноспасателям 

положено находиться в подобных ситуациях 
под землей? 

— Сколько мы можем спасать людей, столько 
и будем это делать. Нужно будет три смены — 
значит, будем три смены находиться в шахте. Но в 
данной ситуации усугублялось все тем, что через 
2–3 часа начались хлопки, которые продолжали 
происходить с интервалом 5–10 минут. 

— Это был выход газа?
— Да, горные удары по выработке.
— Поясните, пожалуйста, что это 

означало?
— Опасно было находиться в этих местах. 

Мы получили распоряжение с командного пункта: 
брать пострадавших и срочно выходить.

— Сергей Николаевич, как часто у вас 
проводятся учения или тренировки на ана-
логичных объектах?

— На каждой шахте нашим отрядом про-
водится по две тренировки в год. Плюс каждая 
шахта проводит еще по одной тренировке в год. 
И каждое отделение еще проводит самостоятель-
ные тренировки — в составе взвода, в составе 
отряда, в составе шахты. То есть в течение года 
такие тренировки спасатели проходят каждый 
месяц.

Лина ПАНЧЕНКО.

«ТАКИХ АВАРИЙ  
Я ЕЩЕ НЕ ВСТРЕЧАЛ»

Горноспасатель с 20-летним 
стажем, одним из первых 
спустившийся в «Северную», 
рассказал о ходе операции

КАК ОБЕЗОПАСИТЬ ШАХТЕРОВ

В Воркуте в понедельник прошли 
похороны погибших шахтеров.

Александр Сергеев.

АНИТА ЦОЙ ПОМЕНЯЛА ИМЯ  
ПО СОВЕТУ НУМЕРОЛОГА

Певица рассказала 
«МК», чем ее не 
устраивало данное 
ей при рождении имя 
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Разгон инфляции
Таможенники за последний год растеряли 

статус основного спонсора госказны. Особенно 
это заметно на фоне ФНС. После того как в 2017 
году налоговикам передадут администрирование 
страховых взносов работодателей, доля этого 
ведомства в общем сборе госдоходов вырастет 
с сегодняшних 52% до 75%. 

Высокопоставленные чиновники — например 
первый вице-премьер Игорь Шувалов — говорят о 
предстоящем поглощении налоговиками тамож-
ни, словно это свершившийся факт. Первый этап 
— интеграция информационных баз двух служб 
— уже запущен. Когда дело дойдет до передачи 
функций по взиманию таможенных платежей, глава 
ФТС Андрей Бельянинов окончательно лишится 
своего кресла. 

Федеральный бюджет по объективным причи-
нам трещит по швам, денег не хватает. Собранная 
ФТС в январе 2016 года сумма в 280 млрд руб. 
(на 37% меньше, чем в в первый месяц прошлого 
года) на фоне аналогичных предыдущих периодов 
выглядит несерьезно. Такие слабые результаты 
невозможно объяснить простым падением им-
порта, тем более при расчете к базе 2015 года, 
когда рубль уже девальвировался и цены на нефть 
упали. Вот и полетели из штаб-квартиры службы 
в Филях в регионы циркуляры с требованиями 
усилить, углубить и обеспечить. 

Именно под этим углом зрения надо рассма-
тривать телетайпограмму №ТФ-100 от 12 февраля 
2016 года и последовавший за ней приказ ФТС 
№280 «О повышении эффективности контроля 
таможенной стоимости в рамках применения 
системы управления рисками». Этот документ 
вы не найдете на официальном портале службы, 
поскольку он относится к так называемой таможен-
ной системе управления рисками и предназначен 
«для служебного пользования».

Суть приказа в том, что теперь ни один ин-
спектор на таможенном посту не сможет при-
нять решение о растаможке и выпуске товара 
«в тираж» по цене ниже той, которая указана в 
«профиле риска стоимости». Даже в случае если 
декларируемая импортером цена подтверждена 
полным пакетом документов, включая контракт с 
производителем.

«Профиль риска стоимости» — это минималь-
ные ценовые показатели для различных импортных 
товаров. То есть некие ориентиры-индикаторы, 
указывающие таможеннику на возможное умыш-
ленное занижение декларантом стоимости товара 
с целью уменьшения сумм таможенных платежей и 
НДС. Формируются профили сотрудниками управ-
ления рисками ФТС в соответствии с законом «О 
таможенном регулировании». 

Таможенные брокеры часто сетуют, что это аб-
солютно непрозрачный процесс, алгоритм которо-
го сомнителен для бизнес-сообщества, поскольку 
во многих случаях минимальная стоимость товара 
от ФТС может значительно превышать его рыноч-
ную цену. Это чувствительный вопрос, влияющий 
на расчет величины таможенного платежа, из кото-
рого в том числе складывается конечная цена для 
потребителя. Зависимость прямая: чем меньше 
фискальная такса, тем меньше стоимость. 

Одно дело, когда платишь со $100, а совсем 
другое — со $110. При больших объемах груза 
и ставке пошлины, скажем, в 10–15%, разница 

может достигать нескольких тысяч долларов за 
партию.

Многие отечественные импортеры увере-
ны, что применяемый механизм управления ри-
сками и вытекающие из него корректировки цен 
не являются правовыми методами: они создают 
барьеры в торговле и противоречат принципам  
ВТО. «Согласно международным положениям о 
таможенной оценке товара, эта процедура должна 
основываться только на декларируемой стоимо-
сти, — поясняет директор Центра по изучению 
вопросов таможенно-тарифного и нетарифного 
регулирования Вячеслав Евсеев. — Осенью 2014 
года аппарат ВТО направил в Правительство РФ 
запрос на консультации, в том числе по вопросу 
о том, что «власти России не основывают свою 
оценку таможенной стоимости на фактической 
стоимости импортируемых товаров, по которой 
определяется пошлина». Тогда ВТО и Евросоюз 
оставили за собой право предъявить претензии, 
но до суда дело не доходило.

Кто кого кормит
В любом случае изъяны в системе управ-

ления рисками стали использовать нечистые на 
руку таможенники и предприниматели. Работают 
серые схемы, миллиарды рублей проходят мимо 
бюджета. Дело в том, что до последнего времени 
корректировка заниженной стоимости, конечно, 
сугубо с точки зрения рисков ФТС, как оказалось, 
не всегда была обязательной к применению. Здесь 
нужно уметь договариваться, а значит, поле для 
коррупции широченное.

По данным, которые удалось получить «МК», в 
2015 году только 14% поставок импортных товаров, 
по которым выявлены ценовые риски, было под-
вергнуто корректировке стоимости. Остальные 
выпущены, что называется, «ниже риска», да еще 
в установленный законом двухдневный срок. К 
сожалению, подсчитать, сколько средств «про-
плыло» мимо бюджета без таможенной аналитики, 
невозможно, но брокеры, которых опросил «МК», 
утверждают, что речь идет о сотнях миллиардах 
рублей.

Формальный подход к проведению допол-
нительных проверок со стороны должностных 
лиц ФТС привел к тому, что из упомянутых 14% 
грузов, где цена на импорт была увеличена до 
уровня риска, в отношении почти половины партий 

доначисления составили менее 20 тыс. рублей 
за одно наименование товара. И волки сыты, и 
овцы целы: меры по системе рисков отработаны, 
контрольные показатели выполнены, предпри-
ниматель тоже не внакладе, за возвратом мелочи 
в суд не побежит. Дошло до того, что некоторые 
центры электронного декларирования, например 
Можайский таможенный пост, стали специализи-
роваться на оказании подобных «рисковых» услуг. 
Бизнесмены этим пользуются, подавая через 
интернет-систему удаленного доступа декларации 
со всей страны, хоть с Дальнего Востока. 

С этим бардаком «на земле» центральный ап-
парат пытался бороться, но, видимо, безуспешно. 
Приказ №280 как раз должен обеспечить единоо-
бразный и обязательный подход при осуществле-
нии контроля за таможенной стоимостью. Андрей 
Бельянинов пытается убить двух зайцев: выбить 
почву из-под коррупционеров, одновременно 
резко увеличив объемы сборов за счет повышения 
качества администрирования. В ФТС утверждают, 
что, несмотря на некоторые огрехи, СУР приносит 
«ощутимый экономический и правоохранительный 
эффект». В том числе по дополнительному взы-
сканию в бюджет таможенных платежей.

«В последние годы таможенники повысили 
точность управления рисками, — считает руково-
дитель пресс-службы ФТС Дмитрий Котиков. — В 
2015 году досмотрено не более 4,4% грузов при 
ввозе, при этом треть досмотров оказывалась ре-
зультативной. А остальные 95,6% товаров смогли 
быстрее дойти до потребителя».

В целом результативность такова: в 2015 году 
возбуждено 32,2 тыс административных дел и 934 
уголовных дела. В денежном выражении бюд-
жет получил 18,5 млрд руб., что хотя в рублях и 
больше на 40%, чем в 2014 году, но в реальности 
это оказалось на $100 млн меньше из-за роста 
курсовой разницы.

Растаможка импорта 
«сбежит» в Белоруссию
Приказ приказом, но, решая одни проблемы, 

ФТС тут же порождает другие. «Профили риска 
стоимости», как уже отмечалось выше, инструмент 
закрытый. Таможенники не показывают его никому, 
но утверждают, что существует шесть методик 
определения справедливой минимальной стои-
мости товара: цена аналогичных сделок, средняя 

цена по рынку, цены, предоставляемые таможне 
участниками ВЭД, и т.д. 

«ФТС активно взаимодействует с ассоциация-
ми бизнеса и крупными игроками, — продолжает 
Дмитрий Котиков. — Мы обмениваемся информа-
цией, аналитикой о ситуации на мировых рынках, 
данными об объемах производства, импорта и 
экспорта тех или иных товаров. Уже заключены 
соглашения о сотрудничестве с Национальной 
ассоциацией поставщиков, производителей и по-
требителей мяса и мясопродуктов, Ассоциацией 
предприятий индустрии детских товаров, Ассоциа-
цией производственных и торговых предприятий 
рыбного рынка. Готовность бизнеса повысить 
прозрачность своих отраслей позволила суще-
ственно оптимизировать контрольные операции 
в отношении многих импортных товаров». В ФТС 
настаивают, что в таможенных «прайсах» отража-
ется объективная стоимость, а те, кто с этим не 
согласен, просто хотят продолжать ловить рыбку 
в мутной воде. 

Теоретически, если предприниматель не со-
гласен с оценкой ФТС, можно обратиться в суд, но 
сначала придется заплатить денежное обеспече-
ние, равное величине установленного таможней 
риска для выпуска товаров. Если нет, для разби-
рательства груз поместят на склад временного 
хранения и вы ежедневно дополнительно будете 
оплачивать еще и этот «сервис». «Сутяжничать» 
себе дороже, поскольку партия через несколько 
недель становится «золотой».

Поэтому в реальной жизни все далеко не так 
радужно, как рисуют таможенники. «Существует 
конъюнктура мирового рынка, — заявил «МК» ис-
полнительный директор Рыбного союза Сергей 
Гудков. — На лосось ежемесячные ценовые колеба-
ния достигают 20%. А таможенные профили риска 
актуализируются в лучшем случае раз в квар-
тал. Разность подходов при стоимостной оценке 
одного и того же товара со стороны импортеров 
и таможни — это не редкое явление. Что будет 
происходить дальше: импортеры начнут вносить 
обеспечение и в массовом порядке подавать иски 
к ФТС о возврате этих средств. Таких жалоб будет 
много. Аналогичные процессы случались рань-
ше, и, как правило, суды оказывались на стороне 
бизнеса. Поэтому сиюминутный эффект бюджет, 
конечно, получит, но не думаю, что это принципи-
ально решит проблему увеличения таможенных 
сборов. Кроме того, реализация приказа плохо 
повлияет на бизнес в целом. Придется вынимать 
из оборота для внесения обеспечения дополни-
тельные деньги. Вернутся они по решению суда 
только через несколько месяцев. Таким образом, 
объемы внешнеэкономической деятельности не-
сколько упадут».

В незавидном положении окажутся все отече-
ственные импортозависимые секторы экономики: 
фармацевтическая, медицинская, легкая промыш-
ленности, авиа- и кораблестроение, электроника. 
Да что говорить, если потребности в зарубежном 
оборудовании для российской нефтянки по некото-
рым позициям приближаются к 100% (при работах 
на шельфе, в нефтегазопереработке, особенно 
сжиженного газа. — «МК»). Поднять с колен такую 
махину за короткий срок точно не получится, а это 
значит, что приказ ФТС приведет к повышению 
цен на товары. Импортеры подсчитали: на 5–7% 
подорожают одежда, обувь, смартфоны, мебель, 
бумага.  Российские предприниматели уже на-
чали посматривать в сторону соседей по Тамо-
женному союзу, особенно белорусов, услужливо 
распахивающих свои объятия. Часть импорта на 
растаможку наверняка может уйти туда.

Леонид БЕРРЕС.

  Татьяна РЫБАКОВА

Пока российская экономика ищет 
«дно», рынок аренды жилья в сто-
лице, похоже, нашел его, оттол-
кнулся и устремился вверх. Однако 
«вынырнет» он совсем иным, чем 
прежде.

Вышли из штопора
О том, что пик падения спроса на аренду 

в Москве пройден, говорят данные риелторов. 
По данным «МИЭЛЬ-Аренда», по итогам января 
спрос на рынке аренды квартир в Москве вырос 
на 16,8% (по сравнению с декабрем 2015 г.). И хотя 
предложение квартир в аренду осталось выше 
спроса на 22,6%, оно продолжает снижаться — в 
январе на 17,3% к аналогичному периоду. Для 
сравнения: в декабре прошлого года квартир в 
аренду предлагалось на 73% больше, чем было 
арендаторов.

При этом, отмечает директор компании Мария 
Жукова, спрос на квартиры стоимостью найма до 
25 тыс. руб. в месяц даже превышает предложение. 
Хорошие недорогие квартиры сдаются достаточ-
но быстро, подтверждает глава департамента 
аренды «Азбуки Жилья» Роман Бабичев: «Рынок 
уже прошел дно, и ситуация начинает выходить 
из штопора».

Средние цены аренды подтверждают мнение 
экспертов: хотя двухкомнатные квартиры в янва-
ре существенно подешевели, арендные ставки 
затормозили скорость падения и даже попыта-
лись вырасти (см. таблицу). «Расколбас» ставок, 
характерный для этапа окончания тренда, осо-
бенно хорошо виден при анализе цен по округам. 
Так, аренда однокомнатных квартир, по данным 
«МИЭЛЬ-Аренда», в ЗАО подешевела на 8,9%, 
а в СВАО подорожала на 4,1%. Невезучие двух-
комнатные квартиры больше всего подешевели 
в ВАО — на 7,3%. А трехкомнатные, подешевев в 
САО на 8,6%, в СВАО подорожали на 7,1%. 

Снижение арендных ставок в феврале 2016 
года продолжилось, хотя и не так интенсивно, как 
раньше. По данным ЦИАН, средняя стоимость 
аренды типовой однокомнатной квартиры в Мо-
скве сейчас составляет 33 412 руб., типовой двух-
комнатной — 46 783 руб., а типовой трехкомнатной 
— 66 086 руб. По сравнению с январем ставки 
снизились на 0,8%. 

Согласья нет
По мнению опрошенных «МК» экспертов, 

цены аренды вплотную подошли к границе даже 
не рентабельности, а разумности сдачи кварти-
ры внаем. В результате собственники все чаще 
задумываются, стоит ли им сдавать квартиры в 
аренду. И чем дороже ремонт и обстановка, тем 
чаще приходит им такая мысль.

«Последний год рентабельность сдачи в арен-
ду жилья уменьшалась вместе с опережающим 

снижением арендных ставок на фоне роста комму-
нальных расходов и введения платы за капремонт, 
а также роста цен на мебель и товары для отделки и 
ремонта. Сейчас она составляет около 5% годовых 
с учетом расходов, налогов, амортизации ремонта 
и обстановки», — говорит ведущий аналитик ЦИАН 
Александр Пыпин. Сейчас, по оценке специали-
стов, средний срок окупаемости квартиры эко-
номкласса составляет порядка 18 лет. Доходность 
в этом же сегменте на рынке городской аренды в 
Москве колеблется в диапазоне 4–7% годовых. 
Это без учета коммунальных платежей и налога 
на недвижимость, который с этого года значи-
тельно вырос. Даже не отличающиеся щедростью 
госбанки дадут по депозитам больше.

«Если речь идет о той недвижимости, что 
приобреталась 10 лет назад, то — да, вложения 

уже окупились и бизнес вполне можно считать 
рентабельным. Сегодня мы уже не говорим о до-
ходах, скорее покупка и сдача в аренду дорогой 
квартиры — это способ сохранить капитал, то есть 
это возможность приобрести не актив, а пассив. 
Повышение ставки нецелесообразно на таком 
рынке — квартира будет долго стоять. Однако цены 
уже опустились до того уровня, когда собственник 
понимает, что расходы на последующий ремонт 
и компенсацию износа помещения будут съедать 
основную часть прибыли», — поясняет директор 
департамента аренды квартир Penny Lane Realty 
Марина Шекера. Поэтому арендодатели, особенно 
собственники дорогих квартир, не очень активни-
чают, поскольку понимают, что сдать за достойную 
цену крайне сложно, а отделка и мебель дороги, 
все покупалось по совершенно другому курсу. И 

в результате сдачи в реальном выражении можно 
даже проиграть, если будет серьезный ущерб и 
износ, считает управляющий партнер Spencer 
Estate Вадим Ламин.

В то же время арендаторы уже привыкли к 
тому, что цены снижаются, и ищут варианты по-
дешевле. Это может сыграть с ними злую шутку, 
уверен Ламин: «В два с лишним раза выросло 
количество просмотренных вариантов до до-
стижения результата. У нас недавно был случай, 
когда квартиру на Кутузовском сняли через месяц 
после первого просмотра. За этот месяц было 
показано несколько десятков вариантов, потом 
совершенно случайно вспомнили и вернулись в 
начало. Повезло, что квартира за это время не 
ушла, но собственники на дисконт не согласились. 
Пришлось довольствоваться заявленными месяц 
назад условиями — потерянное время, эмоции, 
деньги».

Выжидательная позиция арендаторов стала 
одним из факторов снижения предложения на 
рынке. Дело в том, что арендаторы и арендодатели 
имеют разную, как это называется, рыночную силу: 
квартира может какое-то время пустовать или быть 
продана, а вот жить на улице затруднительно. 
Первыми это на себе почувствовали съемщики до-
рогих квартир, так как их владельцы, как правило, 
люди не бедные и умеют считать. 

По мнению Юлии Ковалевой, руководителя 
отдела аренды городской недвижимости Kalinka, 
именно отложенный спрос со стороны ожидающих 
дальнейшего снижения ставок клиентов вызвал 
активизацию рынка элитной аренды во второй 
половине ноября — первой половине декабря 
прошлого года. «Именно в этот период произошло 
значительное вымывание качественных квартир по 
адекватной цене. В течение года рынок пополнился 
морально устаревшими предложениями, которые 
простаивали по 6–9 месяцев даже со сниженным 
ценником», — говорит эксперт. Сегодня, по ее 
словам, спрос стабильно высок, а качественные 
предложения в традиционно популярных районах 
уходят с рынка молниеносно. 

Портрет хозяйки
Возможно, поэтому сдают квартиры либо те, 

кто купил их давно — причем именно для сдачи в 
аренду, либо те, кто вынужден сдавать квартиру. 
«В первую очередь жилье сдают пенсионеры, 
поскольку у них есть эти свободные квадратные 
метры. В то же время нужны деньги для того, что-
бы комфортно жить и при необходимости помо-
гать детям. Другая категория — это инвесторы, 
в «жирные» годы вложившиеся в недвижимость 
и теперь пытающиеся отбить эти сложения. Ну и 
третья категория — это самые обычные москвичи, 
которые получили квартиру в наследство», — го-
ворит Бабичев.

Среди сдающих выросла доля новичков — се-
мей, которые ранее не рассматривали «лишнюю» 
жилплощадь как источник дохода, но в связи со 
снижением реальных доходов начинают сдавать 
ее в аренду, добавляет Пыпин. «В то же время ряд 
хозяев на фоне снизившейся доходности аренд-
ного бизнеса в прошлом году активно продавали 
«лишние» квартиры», — отмечает он.

Из обоймы арендодателей выпали самые 
расчетливые и динамичные, поясняет Ламин: 
кто-то продал жилье и вложился в более при-
быльные предприятия, кто-то вообще покинул 
страну, накопив определенные средства и привы-
кнув уже к заграничной жизни. «В целом увеличи-
лось количество людей, для которых в нынешних 

условиях сдача квартиры в аренду — серьезное 
подспорье, порой даже единственный источник 
дохода. Особенно в сегменте доступного жилья», 
— говорит он.

Еще одна категория сдающих квартиры — по-
купатели новостроек. Льготная ипотека и скачки 
валютного курса сыграли с ними злую шутку: 
стремясь успеть купить квартиру, пока их финансы 
это позволяют, они, получив ключи, выяснили, что 
денег нет ни на обстановку, ни даже на отделку. В 
результате все чаще в базах объявлений о сдаче 
появляются варианты сдачи в аренду за ремонт 
или квартир без мебели.

Аренда «на паях»
Именно за счет тех, кому не до рентабель-

ности — лишь бы день простоять да ночь про-
держаться, — и продолжается падение арендных 
ставок. Впрочем, и те, кто уже не готов уступать 
по цене, все еще продолжают снижать другие 
требования.

В первую очередь речь идет о депозите. Тра-
диционно он составляет сумму, равную месячному 
платежу, и позволяет хозяевам хотя бы частично 
застраховаться от порчи имущества и неплатежей. 
Сегодня же, по словам Жуковой, все чаще хозяева 
готовы к рассрочке оплаты депозита. «Например, 
тот же депозит они готовы разделить на три меся-
ца, многие сейчас соглашаются даже на половину 
депозитной суммы», — говорит Бабичев.

Снижение размера залога наблюдается толь-
ко в наиболее дешевом сегменте с «убитым» ре-
монтом, где арендодатель, по сути, сдает голые 
стены и выносить или портить нечего, уточняет 
Пыпин. А по мнению Ламина, ни разбивать, ни 
снижать депозит не стоит: «Неспособность вы-
платить депозит — предпосылка к досрочному 
съезду по финансовой несостоятельности или 
просто обман».

Лояльность хозяев повышается в области 
нематериальных требований. «Чтобы сохранить 
свой доход, хозяева все чаще соглашаются на 
заселение в квартиры семей с детьми, животными 
и иных категорий, ранее не проходивших «фейс-
контроль» на заселение на несколько месяцев», 
— перечисляет Пыпин.

Все чаще хозяева соглашаются на совмест-
ную аренду их квартир несколькими арендато-
рами. «Примерно 30% обращений поступает от 
потенциальных арендаторов, которые хотели бы 
арендовать квартиру «на паях». Собственники, 
разумеется, это не приветствуют, а если и со-
глашаются на такое «общежитие», то устанавли-
вают более высокую арендную плату», — говорит 
Жукова. По ее мнению, кризисная ситуация как 
нельзя лучше подходит для такого пока еще не-
популярного в России вида аренды, как аренда 
в складчину. «Европа и США уже давно и повсе-
местно практикуют это, а у нас, к сожалению, 
совместное проживание посторонних людей в 
одной квартире владельцы ассоциируют чуть ли 
не с притоном», — сокрушается эксперт.

Снизили свое вознаграждение и риелторы. 

Сейчас даже в экономклассе риелтору все сложнее 
рассчитывать на прежние 100% комиссии, сетует 
Бабичев. «Они стали чаще соглашаться на комис-
сию в 50% и даже 30%», — добавляет Пыпин. 

Что касается непосредственно снижения ста-
вок, то скидки могут предоставляться в пределах 
5–10% от заявленной стоимости. Но для дисконта 
должно найтись веское обстоятельство, предупре-
ждает Ковалева: «Например, предоплата за пол-
года или год. Или более подходящий арендатор. 
Владелец отдаст предпочтение и предоставит 
скидку одинокой обеспеченной и работающей 
женщине, чем заселит в квартиру семью с тремя 
детьми, пусть и за более высокую арендную плату. 
В первом случае амортизация квартиры будет 
минимальной». 

Артисты вместо экспатов
Портрет арендаторов тоже изменился самым 

кардинальным образом.
На фоне избытка вариантов арендаторы стали 

избирательнее, придирчивее и предъявляют более 
высокие требования к арендуемому жилью, даже 
если речь идет о самом дешевом, до 30 тыс. руб. в 
месяц, считает Жукова. «Так, арендаторы отдают 
предпочтения новостройкам. В последние годы 
достаточно активно вводилось в строй новое жилье 
— улучшенные дома, более просторные квартиры и 
развитая инфраструктура, — говорит она. — Даже 
арендаторы, снимающие не очень дорогое жилье, 
интересуются парковочными местами, для арен-
даторов же бизнес-класса наличие парковочных 
мест либо мест на подземных стоянках является 
обязательным условием».

Перестала прослеживаться связка между 
национальной принадлежностью клиента и 
определенной локацией, как в былые годы, от-
мечает Бабичев: когда приезжие из Таджикиста-
на искали жилье в Бирюлеве, где располагалась 
овощебаза, или гости из солнечной Армении 
предпочитали селиться рядом с Черкизовским 
рынком. «Сейчас таких локаций почти не оста-
лось, нельзя сказать, что около ТЦ «Москва» 
арендует жилье большое количество китайцев», 
— говорит эксперт.

Среди нынешних арендаторов крайне мало 
иностранцев, удивляется Ламин. «За 13 лет работы 
в аренде я не помню такого, чтобы практически 
все квартиры центра столицы, заточенные под 
экспатов, сдавались совсем не тем, на кого рас-
считаны, и совершенно с другой ставкой аренды. 
Или даже простаивали, особенно большие квар-
тиры в сталинских и дореволюционных домах», 
— разводит он руками.

Вместо экспатов центр облюбовали чинов-
ники и успешные артисты. Достаточно часто квар-
тира в аренду снимается ими на время ремонта 
собственного недавно купленного жилья.

Все больше среди арендаторов молодых 
семей с детьми, отмечает Шекера. Именно из-за 
них спрос сместился в сторону ЖК, обладающих 
развитой инфраструктурой, а классический стиль 
обстановки потерял былую популярность.
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— Движение нефтяных котировок вверх 
настроило инвесторов на покупку рисковых 
активов, в результате чего рынки акций завер-
шили минувшую неделю в «плюсе». Последние 
две недели именно движение цен на нефть 
определяло динамику других классов активов, 
что, на наш взгляд, говорит об отсутствии инве-
стиционных идей у участников рынка. 

Несмотря на локальный рост «аппетита к 
риску», мы вряд ли увидим сильный рост коли-
чества длинных позиций в акциях. Фундамен-
тальные данные продолжают подтверждать 

нашу концепцию перехода к завершающей 
стадии цикла роста экономки США, в частно-
сти, инфляция ускорилась до 1,4% в годовом 
выражении. Низкая безработица вынуждает 
работодателей повышать затраты на оплату 
труда, что снижает привлекательность инве-
стиций и приводит к падению объема новых 
заказов. Для того чтобы расти, компании вы-
нуждены повышать цены. Ускорение инфляции 
увеличивает риск того, что ФРС будет повышать 
ставку, несмотря на высокую турбулентность на 
внешних рынках и вопреки тому, что регулятор 
должен действовать контрциклично. 

Эти риски рано или поздно приведут к но-
вым «волнам» коррекции и будут ограничивать 
потенциал роста развитых рынков. Локально 
нам больше импонирует идея покупки активов 
с развитых рынков как ставка на отскок цен на 
сырье. В том числе хорошей идеей остается 
покупка ОФЗ как ставка и на рост цен на нефть, 
и на то, что российский ЦБ будет снижать клю-
чевую ставку. 
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— Ожидания относительно поведения ру-
бля на первой мартовской неделе достаточно 
спокойные. Налоговый период в России закон-
чен — это минус один фактор поддержки для от-
ечественной валюты. Цены на нефть колеблются 

вокруг $35 за баррель Brent, закрепляясь внутри 
обновленного бокового диапазона. На текущий 
момент нет выраженных поводов ни для прода-
жи нефти, ни для ее покупки. Это нейтрально для 
рублевых пар. Вся значимая макростатистика, 
как обычно в начале месяца, сосредоточена на 
отрезке среда–пятница: здесь и еврозона по-
кажет отчет по инфляции, и США выпустят блок 
статистики по рынку труда в прошлом месяце. В 
последние дни доллар США ведет себя довольно 
уверенно в парах с торгуемыми валютами, это 
тоже может отразиться на поведении рубля. 
Скорее всего, торги этой недели для «амери-
канца» пройдут в диапазоне 74,50–77,80 руб. 
Если вдруг рынок наберется сил на продажу 
иностранной валюты, целью станет отметка 
74,0. Евро/рубль проторгуется в ближайшие 
дни в коридоре 82,0–85,0 — здесь диапазон 
остается широким за счет большей подвижности 
евровалюты. Покупать ли сейчас иностранную 
валюту для того, чтобы сбережения стали еще 
более эффективными? Скорее нет, чем да — у 
рубля есть определенный потенциал укрепления 
в области 72–73,0, откуда позже может начаться 
новая волна укрепления доллара. 

Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»:
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Андрей ШЕНК, аналитик УК 
«Альфа-Капитал»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

Собственники жилья  
согласны на компромисс
Аренда столичных квартир снова подешевела

Средняя стоимость найма квартир экономкласса
Комнаты Ср. стоимость  Изменения в % 
 найма (тыс. руб./мес.) (январь-2016 к декабрю-2015)
1-ком.  29,76 -2,01%
2-ком.  38,19 -4,74%
3-ком. 48,62 -1,61%

Источник: МИЭЛЬ-Аренда

Таможня повышает цены

Самые доступные 
новостройки —  
на юго-востоке
По данным ИАЦ «Пересвет-Инвест», в ян-

варе самые доступные по цене квартиры реа-
лизовывались в новостройках ЮВАО. Средняя 
стоимость однокомнатной квартиры составила 
5 997 068 рублей, двухкомнатной — 8 902 971 
рублей. Самые дорогие квартиры были вы-
ставлены на продажу в элитном ЦАО: средняя 
цена однокомнатной — 28 699 286 рублей, двух-
комнатной — 35 423 542 рублей. 1 «квадрат» в 
ЮВАО в среднем стоил в январе 149 514 рублей, 
что почти в три раза (2,65) дешевле самого до-
рогого округа столицы ЦАО (396 500 рублей). За 
первый месяц 2016 года средняя цена кв. м на 
рынке новостроек столицы снизилась на 1% и 
составила 214 538 рублей. Без учета элитного 
ЦАО — 188 625 рублей. Средняя стоимость 
однокомнатной квартиры на рынке новостроек 
столицы в январе составила 8,4 млн рублей, 
двухкомнатной — 13,4 млн рублей, трехком-
натной — 18,3 млн рублей.

Бесплатную приватизацию 
жилья продлили  
на год
Президент РФ Владимир Путин подписал 

закон, предусматривающий продление бес-
платной приватизации жилья до 1 марта 2017 
года. Соответствующий документ размещен 
на сайте Кремля. Ранее бесплатная прива-
тизация разрешалась до 1 марта 2016 года. 
Изменения разработало российское прави-
тельство. Как поясняли в кабинете министров, 
принятие законопроекта необходимо потому, 
что иначе значительная часть российских 
граждан, живущих в аварийном (подлежащем 
сносу) жилье и ожидающих расселения, после 
1 марта 2016 года утратит возможность вос-
пользоваться своим правом на бесплатную 
приватизацию. Также без продления дей-
ствия федерального закона о бесплатной 
приватизации жилья свое право утратили бы 
состоящие на учете в качестве нуждающихся 
в жилье, которые получат новое жилье после 
2 марта 2016 года.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО
Заседание оргкомитета Международного 
литературно-медийного конкурса им. Олеся 
Бузины прошло в Москве. Премия в память об 
убитом украинском писателе и журналисте 
была учреждена год назад — 16 апреля 2015-го. 
С тех пор ежегодно она присуждается за до-
стижения в области литературы, журналистики 
и общественной деятельности, связанные 
с историей России и Украины. В очередном 
заседании конкурса принимала участие мать 
Олеся — Валентина Бузина. Она рассказала 
«МК» о ходе расследования убийства сына. 

— Что вы думаете о той шумихе, которая 
поднялась вокруг подозреваемых в убийстве 
Олеся? Соратники требуют выпустить их на 
волю.

— Подозреваемых отпустили под домашний 
арест. Суду виднее, как поступить. Пока они подо-
зреваемые, поэтому я ничего не могу о них сказать. 
Они пока не признаны убийцами. 

— А что скажете о том, что уголовное дело 
недавно было передано в Одессу, а теперь его 
снова вернули в Киев?

— Надо знать мотивы, почему это было сдела-
но. Мне они неизвестны. Я считаю, что дело нужно 
было оставлять в Киеве и никуда не переводить. 
Потому что все произошло именно здесь. Здесь 
Олесь жил, здесь его убили, здесь же находится 
свидетель — все здесь. Никто не может понять 

на Украине, зачем потребовалось передавать 
дело в Одессу. Время покажет, чем закончится 
расследование. 

— А поддержку вы чувствуете со стороны 
украинцев?

— Да, очень большую. Я хожу на кладбище 
каждый день. Нет такого дня, чтобы там не по-
являлись новые живые цветы, даже зимой. Это 
для меня очень важно, потому что единственным 
смыслом моей жизни был сын.

— Перед нашим интервью вы сказали, что 
не хотите обсуждать политику. Почему?

— Я совершенно аполитичный человек, мне 
политика совсем не нужна, и я ее всячески избегаю. 
К тому же мне уже очень много лет. И изменить 
что-то я уже не могу. 

— Муниципальный депутат Москвы Дми-
трий Захаров 29 февраля предложил переиме-
новать библиотеку украинской литературы в 
библиотеку имени Олеси Бузины. Что вы об 
этом думаете?

— Над этим нужно очень хорошо подумать. 
Может быть, там нужно отвести какую-то комнату 
под музей в его честь. А так сразу переименовы-
вать не надо. 

— А что вы чувствуете, когда имя вашего 
сына различные политические силы подни-
мают в качестве знамени?

— Мне от этого очень больно. Не надо за него 

прятаться. 
— Как думаете, кто мог стать заказчиком 

убийства?
— Это очень сложный вопрос. Нужно до-

ждаться решения правоохранительных орга-
нов. Я не присутствовала при убийстве. К этому 
вопросу нужно очень ответственно подходить, 
нельзя огульно обвинять людей. Пока следствие 
не окончено, нельзя говорить о заказчиках и ис-
полнителях. Но если хотите, к заказчику у меня 
меньше обиды, чем к исполнителю. Они могли 
промахнуться, могли просто подстрелить, могли 
сообщить о готовящемся преступлении, но ничего 
этого они не сделали. Поэтому кровь на их руках. 
Единственно, я верю, что они утонут в моих слезах. 
Ничего больше сделать я не могу. Я верующий 
человек, если я буду влиять на следствие — это 
будет большим грехом. 

— Вам сейчас кто-то помогает, оказывает 
моральную поддержку?

— Да, в Киеве очень много людей, которые 
каждый день помогают мне. Я не чувствую себя 
забытой. У меня еще осталось очень много коллег 
по работе. В конце концов, у меня стаж работы 57 
лет. Олесь очень часто задавал мне вопрос: как я 

могла такого маленького оставлять его одного, 
а сама уходила на работу. Ему тогда было 5,5 
месяца. Так работало все наше поколение. В 
день прощания я просила у него прощения, что 
действительно оставляла его одного, а сама 
бежала на работу. Но сейчас мне 77 лет, и мои 
бывшие коллеги меня постоянно поддержива-
ют. Помимо них я приобрела множество людей, 
которых не знала и никогда раньше не видела. 
Я познакомилась с ними на кладбище. Эти люди 
тоже стали приходить ко мне в дом.

Артур АВАКОВ.
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ВАЖНОВАЖНО

Писатель Олесь Бузина был застре-
лен 16 апреля 2015 года около 13.20 
возле подъезда своего дома в Кие-
ве. Следствием было установлено, 
что в журналиста стреляли двое 

неизвестных в масках. 18 июня 2015 года глава 
МВД Аваков сообщил о раскрытии убийства. 
Были задержаны два активиста ультраправого 
движения «Свобода» — Андрей Медведько по 
кличке Мэнсон и Денис Полищук по кличке 
Аллах. Оба недолго пробыли в зоне АТО — в 
добровольческом батальоне. В декабре 2015 
года Печерский районный суд Киева освободил 
Дениса Полищука и Андрея Медведько из-под 
стражи под домашний арест. 

Мать Олеся 
Бузины

рассказала 
о ходе следствия

«НАДЕЮСЬ, УБИЙЦЫ СЫНА УТОНУТ В МОИХ СЛЕЗАХ»

Валентина Бузина.

Утро. Пожар
Утро «лишнего дня» 29 февраля 
в семье Мещеряковых начина-
лось обычно. Родители спешили 
на работу (Екатерина трудилась 

в свадебном салоне), старший сын Костя — в 
школу (мальчик учится в кадетском корпусе). Из 
членов семьи дома оставалась только маленькая 
Настенька. Как и вчера, и месяц, и год назад. В 
свои 4,5 года девочка не умела ходить и почти не 
говорила. Тяжелая травма, полученная при рож-
дении, приковала ее к инвалидному креслу.

Как оказалось, навсегда.
Большую трехкомнатную квартиру на улице 

Народного Ополчения Мещеряковы снимали уже 
почти 10 лет. Сюда они перебрались из Орловской 
области, когда Константин был еще маленьким. 
Он ранний ребенок, Екатерине было всего 17, 
когда он родился. Никто не думал, что появление 
на свет дочери откроет новую, печальную главу в 
жизни семьи — главу борьбы за жизнь Настеньки. 
Борьбы, закончившейся страшной трагедией.

Гюльчехра Бобокулова трудилась в этой 
семье уже три года. Приветливая, добрая, опрят-
ная. Родителей не смущало, что таджичка всю 
жизнь прожила в Узбекистане (она родом из 
Самаркандской области) и коверкает русские 
слова. Насте в ее положении важны были не 
столько уроки родной речи, сколько внимание и 
любовь. А этого, как казалось, было у Гюльчехры 

с избытком. Патентом няни она не обзавелась, но 
миграционную карту старательно переоформля-
ла. Срок ее действия истекал 22 апреля.

Взрослые члены семьи попрощались с ма-
лышкой и ушли. А в 8.40 в доме начался пожар. 
Соседка Мещеряковых не успела выбежать из 
квартиры, общий коридор был заполнен дымом. 
Ее пришлось вытаскивать с балкона подъехав-
шим пожарным.

Квартиру Мещеряковых потушили доволь-
но быстро. Но при разборе сгоревшей мебели 
огнеборцы увидели нечто кошмарное — обе-
зглавленный труп ребенка. 

На место трагедии съехалось все руковод-
ство столичной полиции. А убийца в это вре-
мя двигалась в сторону метро «Октябрьское 
поле».

День. Террор
Гюльчехра Бобокулова убила девочку за-

ранее принесенным ножом. Затем отчленила 
голову, положила в красный пакет и ее, и орудие 
убийства. Переоделась во все черное, примерив 
на себя образ шахидки. И вышла из квартиры.

До метро от дома Мещеряковых совсем 
недалеко. Но няня проделала этот путь на ма-
шине. Войти в метро женщина не успела — ее 
остановил наряд полиции, что неудивительно: 
наряд Бобокуловой не мог не привлечь к себе 
внимание. Она же... достала из пакета голову и 
потрясла ею в воздухе.

Полицейские в ужасе отпрянули.
Свидетелями этого кошмара стали десят-

ки прохожих. Нашлись и те, кто снимал сюжет 

пострашнее фильма Хичкока на мобильные теле-
фоны. Гюльчехра то трясла детской головой в 
воздухе, крича «Аллах акбар!», то падала на ко-
лени и начинала читать молитвы. Полицейским 
она заявила, что сейчас взорвет на себе пояс 
шахида.

Жуткая сцена длилась около получаса. 
Примерно в полдень один из стражей поряд-
ка бросился на террористку и накрыл ее своим 
телом. Взрыва не последовало. Полицейские 
облегченно вздохнули и повезли преступницу в 
ОМВД «Щукино».

В другое ОМВД — района «Хорошево-
Мневники» — доставили родителей Насти. 
Жильцы сразу узнали, когда на место трагедии 
приехала Екатерина: крик раздавленной горем 
матери слышали даже в машине «скорой» во дво-
ре. Позднее женщина потеряла сознание. Уже в 
околотке и ей, и ее мужу снова вызывали «скорую»: 
у несчастных людей случился нервный срыв.

Эксперты ФСБ доставили к метро робота-
взрывотехника. Территорию оцепили, прохожих 
вывели за ограждение. Лишь ближе к 14 часам 
стало ясно, что никакой взрывчатки в пакете у Бо-
бокуловой не было. Правда, на руках нашли следы 
аммиакосодержащего вещества. Но возможно, 
она его использовала при поджоге квартиры.

Вечер. Следствие
Вчера весь вечер Бобокулову допрашивали 

следователи. «МК» же связался с близкой зна-
комой семьи Мещеряковых. Ее рассказ может 
пролить свет на случившееся.

— Давно эта няня работала в семье 
Мещеряковых?

— Более трех лет.
— И ничего подозрительного за ней все 

это время не замечали?
— Нет, ничего. Она производила впечат-

ление доброй, скромной женщины. И главное, 
абсолютно адекватной.

— Что же могло случиться с адекватной 
женщиной?

— Месяц назад она ездила к себе на родину 
в Узбекистан, менять паспорт. Думаю, вот там 
нужно искать следы того, что сейчас произо-
шло. Но опять же, после ее возвращения никаких 
изменений с ней не происходило. Ничего подо-
зрительного, странного. Вернулась и продолжила 
свою работу. 

— И совсем никаких звоночков?
— Никаких. В том-то и дело. Поверьте, если 

бы что-то пошло не так, Катя бы этого момента 
не пропустила.

—  М о ж е т,  н я н ю  н а п и ч к а л и 
транквилизаторами?

— Катя проницательный человек. Она бы 
заметила такие вещи. 

— Екатерина ей доверяла?
— Полностью доверяла. Больше скажу, она 

считала Гюльчехру членом семьи. Звали ее все 
просто Гуля.

— Няня жила вместе с Мещеряковыми?
— Да, они жили в одной квартире. Поэтому 

Катя с Владимиром и сняли просторную трешку, 
чтобы всем хватило места.  

— Выходит, эта няня воспитывала де-
вочку с рождения?  

— Почти с рождения. Но о воспитании речь 
не идет. Воспитанием занималась сама Катя. 
Поймите, ребенок был серьезно болен. Катя одна 
просто не справлялась. Но она не оставляла дочь 
полностью на няню. Гуля лишь помогала по хозяй-
ству, сидела с девочкой. 

— Но Екатерина ведь работала? Выходит, 
ее дочка весь день проводила с няней?

— У Кати ненормированный рабочий день, 
поэтому няня один на один с Настей оставалась 
совсем ненадолго. 

— Вы связывались с Екатериной, Влади-
миром? Как они себя чувствуют? 

— Их состояние не описать словами. Это 
страшное горе для их семьи. Кате очень плохо. 
Не знаю, сколько понадобится времени, чтобы 
она пришла в себя. 

— Откуда Мещеряковы взяли эту 
няню?

— По рекомендации. Гуля ведь давно в 
Москве. Раньше работала тоже няней, только в 
другой семье. Видимо, там выросли дети, и за 
ненадобностью женщина перешла в другие руки. 
Рекомендации у Гули были самые лучшие. Вы 
думаете, что Катя бы доверила ребенка левым 
людям? Она проверила эту женщину по всем 
пунктам. 

— Почему Катя не взяла русскую няню?
— Почему этот момент удивляет? Сейчас 

у многих известных людей няни таджички или 
узбечки. 

— Почему?
— Они очень хорошо следят, ухаживают 

за детьми. Просто потому, что больше ничего 
не умеют делать. Но следят лучше русской, это 
вам в любом агентстве по подбору персонала 
подтвердят. Не случайно именно эти женщины 
сейчас нарасхват. Поэтому все произошедшее 
не укладывается у нас в голове. И у родителей 
погибшей Насти нет ответа, почему Гуля так по-
ступила. Как можно было жить с ребенком, а потом 
сжечь дом и убить малыша? И после всего выйти 
на улицу и кричать: «Я террористка!»?

— У этой няни есть свои дети?
— Да, трое.
— Где они живут?
— На родине, в Узбекистане. Там нет работы, 

поэтому Гуля здесь подрабатывала, высылала 
им деньги.

— А муж у нее был?
— Вроде был. 
— Няня всегда носила хиджаб, темные 

длинные юбки? 
— Дома она ходила в халате или спортивном 

костюме. В обычной жизни тоже носила светскую 
одежду. Многие знакомые семьи Мещеряковых 
удивились, когда увидели кадры около метро. От-
куда Гуля вообще взяла эти тряпки? Большинство 
наших знакомых никогда не видели на ней даже 
платок. Хотя близкие Кати и Вовы говорили, что 
была у нее эта одежда. В шкафу, правда, лежала. 
Редко она все это надевала.  

— Задержанная была верующая?
— Говорят, да, молилась. Но тихонечко, не 

напоказ.
— Няня любила девочку? Или относи-

лась к ребенку как к воспитаннице, не более 
того?

— Нам всем казалось, что Настю она любила. 
Как родную. И девочка к ней была привязана. 

— Сколько ей платили за работу?
— Без комментариев. Могу одно сказать, 

это была очень приличная сумма. 
— У Мещеряковых еще есть сын-

подросток. Ему рассказали о трагедии?
— Да, сразу рассказали. Сейчас он в шоке 

от случившегося. В школу пока ходить не будет. 
Его решили отправить к родственникам, квартира 
ведь сгорела. 

— Съемная квартира?
— Да, съемная, но Катя с Вовой там сдела-

ли шикарный евроремонт. Рассчитывали жить 
там долго. Теперь они уже вряд ли вернутся в 
этот дом. 

Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Юлия ГРИШИНА, Ирина БОБРОВА, 

Артем АФОНСКИЙ.

Дети с поражениями нервной системы — это 
сложно. Очень сложно. Это — необходимость 
постоянного присутствия с ними мамы или няни, 
это безумно дорогие лекарства, это бесконечные 
сложности при попытке отдать их в детские сады, 
потому что не в каждую группу берут таких малы-
шей и далеко не при каждом детском заведении 
существуют специальные группы для детей с 
подобными диагнозами. Это дополнительные рас-
ходы и недостаточная социальная поддержка от 
государства. И притом таким детям нужна Москва, 
куда более приспособленная для выживания, чем 
российская глубинка.

А Москва, она для москвичей. Но не столько 
для высокообразованных, интеллигентных, веж-
ливых, хорошо воспитанных, глубоко культурных 
людей, как нам всем хотелось бы себя осозна-
вать в этом понятии, сколько для тех, у кого в 
столице есть квартиры. Потому что даже при 
их наличии жизнь сегодня — непростая штука. 
А для тех, кто выкладывает порядка тридцати 
тысяч за съем жилья, это и не жизнь вовсе, а 
выживание.

Добавьте сюда расходы на транспорт, еду, 
одежду, вспомните размер заработной платы, ко-
торая в лучшем случае не растет пропорционально 
увеличивающимся ценам, а зачастую и падает, 
и после всего этого ответьте себе на вопрос: о 

чем они думали? И ответ будет очевиден и очень 
прост: они думали, как бы им прожить подешев-
ле. И утешали себя мыслью, что тихая верующая 
женщина, у которой есть свои дети, и в традициях 
любовь к малышам живет, это совсем не худший 
вариант няни. А главное, при ее расценках они 
«проходят по деньгам» и справляются с финан-
совой ситуацией. И они верили, что приезжая из 
Узбекистана относится к ним так же, как и они к 
ней, — с полным осознанием их проблем, потому 
что и сама работает няней в Москве уж точно не 
от сладкой жизни. И, как тысячи других семей, 
они были подспудно уверены, что у них все будет 
хорошо, потому что сами они — хорошие люди, не 
сующиеся туда, где могут — простите за жестокий 
каламбур — оторвать голову.

А Госдума между тем уже поставила вопрос 
об ужесточении требований для нянь. И разве же 
кто-то против? Ну кто же предпочтет «темную» 
приезжую из Узбекистана, у которой неизвестно 
что на уме и на душе, женщине с медкнижкой, 
специальным образованием, зарегистрированной 
в реестре и заплатившей за свою деятельность 
налоги государству? Да никто! 

Ну, разве что те, кто и без ужесточений еле 
сводят сегодня концы с концами.

То есть многие сотни москвичей и практиче-
ски сто процентов приезжих, живущих на съемных 
квартирах и пристраивающих детей как получится, 
пока сами зарабатывают копейку на то, чтобы 
просто выжить. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Сразу после жуткой трагедии на улице На-
родного Ополчения «МК» стал обзванивать 
кадровые агентства, ведающие наймом нянь, 
чтобы узнать, каким образом убийца могла 
попасть в семью. Тому, что горожане гото-
вы оставлять своих детей с женщинами из 
Средней Азии, никто не удивлялся. Нанять 
няню в Москве можно тремя способами: че-
рез агентство, через популярный сайт для 
подбора персонала и в буквальном смысле 
с улицы. Все зависит от финансового по-
ложения семьи.

— В Москве около 400 агентств, подби-
рающих нянь, — рассказывает Елена, старший 
менеджер кадрового агентства. — Половина из 
них точно просто не проверяет людей, набирая 
персонал любой национальности и любого опы-
та. Если вы обзвоните 10 фирм, то 5 точно будут 
недобросовестными.

Будущих нянь агентства находят по объявле-
ниям, или женщины могут позвонить сами. По сло-
вам Елены, большинство соискателей — выходцы 
из соседних республик. Уважающее себя агентство 
не принимает таких «нянь» в принципе, отсеивая 

буквально на первом этапе. Однако кризис дает 
о себе знать: большинство фирм работает и с 
ними. Причем, по словам нашей собеседницы из 
другой компании, большинство подавляющее: «Я 
знаю только 10 компаний, которые категорически 
не работают с приезжими».

— Все дело в цене, — продолжает Елена, — те 
же таджички или узбечки за работу берут и 80, и 
100 рублей за час. Хотя няня из Москвы не будет 
работать дешевле, чем за 200–300 рублей в час.

Дальше няня должна предоставить компа-
нии паспорт (если женщина не россиянка — то 
и все документы, подтверждающие легальное 
пребывание в стране), медкнижку. Причем не-
которые фирмы интересуются, где книжка была 
приобретена, — если соискательница не помнит, 

то есть подозрение, что ее приобрели незаконно. 
В таком случае женщине отказывают. То же самое 
касается документов об образовании, которые 
нужно предоставить.

— Если нам говорят, что забыли диплом дома 
или он остался в другом городе, то мы понимаем, 
что человек нас обманывает, — продолжает Еле-
на, — и не работаем с ним. Дальше с женщиной 
работают психологи и педагоги: если она ведет 
себя подозрительно, например, не смотрит в глаза 
или у нее проявляются еще какие-то странности, 
то это сразу — нет, никто ее не возьмет.

Хорошие агентства предлагают приехать к 
няне домой: посмотреть, как она живет и ведет 
хозяйство. Многие гувернантки, наоборот, сами 
изначально приезжают к будущим работодателям, 

и если квартира или уровень семьи их не устроят 
— отказываются от работы. После трудоустрой-
ства многие представители фирм продолжают 
звонить гувернанткам и родителям, интересуясь, 
как идет работа.

— При всем при этом агентство не несет от-
ветственности перед родителями, если няня что-то 
украдет или испортит, или даже убьет, — про-
должает Елена. — В большинстве фирм уверяют, 
что они отвечают за поведение нянь, но это все 
вранье. Никто не несет ответственности, кроме 
самих родителей.

Если родители решают сэкономить и сами 
пробуют найти няню, то, по словам наших со-
беседников, часто обращаются к специальному 
сайту по подбору персонала. Среди размещающих 

там объявления много женщин из ближнего за-
рубежья, не требующих за работу больше 150 
рублей в час.

— Обычно семьи видят цену в 15 тысяч и сразу 
отказываются, потому что понимают, что вряд ли 
это опытный работник, тем более из Москвы, — 
объясняет Елена.

Но в таком случае никаких гарантий адек-
ватности или психического здоровья женщины 
нет, не говоря уже об опыте. Часто такие гувер-
нантки сами пишут в резюме: «Опыта работы 
именно няни нет, но воспитала четверых пре-
красных детей» или «Я аспирантка 3-го курса 
МПГУ. Проживаю в общежитии университета...» 
или «Я гражданка Узбекистана, узбечка, обра-
зование высшее, окончила институт народно-
хозяйственный...» При этом, по словам наших со-
беседников из агентств, такие няни пользуются 
спросом из-за дешевизны своей работы.

— Мы, когда берем на работу, интересуемся, 
как человек без соответствующего образования 
нашел первое место работы, — рассказывает 
Наталья, руководитель одного из агентств. — И 
бывают просто абсурдные случаи. Рассказывают: 

мол, вот мыла полы в офисе или в подъезде, подо-
шла женщина, предложила посидеть с ребенком. 
О какой психологической проверке в таком случае 
идет речь?..

У погибшей девочки были проблемы с разви-
тием. В этом случае, по словам Натальи, абсолютно 
точно можно говорить о том, что женщина пришла 
с улицы, и ее вряд ли проверяли на адекватность 
и психическое состояние.

— К такому ребенку нужен особый подход, 
— продолжает Наталья. — Нужно подбирать либо 
няню-логопеда, либо медицинского работника, а 
лучше сразу двух специалистов. Такая няня долж-
на заниматься с ребенком. Это совсем другие 
суммы.

По словам той же Натальи, в ее агентство об-
ращались семьи из района около метро «Октябрь-
ское поле» с просьбой подобрать няню восточной 
национальности за 25 тысяч в месяц.

— Такие требования ставят либо семьи с по-
хожим менталитетом, — объясняет собеседник, 
— либо не особо состоятельные семьи, которые 
хотят сэкономить.

Любовь КУЛЯБКО.
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Большинство служб по подбору персонала закрывает глаза  
на происхождение и квалификацию гувернанток

У ЧЕТЫРЕХСОТ АГЕНТСТВ НЯНЬКИ БЕЗ ПРОВЕРКИ

«У ЭКСТРЕМИСТОВ СОВСЕМ ДРУГИЕ МЕТОДЫ»

СТРАШНАЯ СКАЗКА ...

Что могло произойти в голове женщины, 
до тех пор казавшейся совершенно нормаль-
ной, чтобы она совершила такое жуткое дея-
ние? Связано ли оно с ее национальностью, 
вероисповеданием, социальным статусом? 

— В таких условиях сложно не сойти с ума! — 
говорит представительница узбекской диаспоры 
в Московской области. Она тоже работает няней у 
московских мальчиков 4 и 5 лет, поэтому просит 
назвать себя просто Гулей. — Я остаюсь с детьми 
на даче наедине на всю неделю, их родители мне 
доверяют, лично у меня все в порядке. Но я обща-
юсь с соотечественниками и вижу, что происходит. 
Патент на легальную работу в России получить 
очень сложно и затратно, а зарплаты уже не те. 
Домой получается посылать все меньше и мень-
ше. Условия жизни часто очень тяжелые, тоска по 
дому, вот и слетает планка. Почему не уезжают? 
А потому что уже прошли какой-то путь, сделали 
многое, чтобы закрепиться, дома кто-то рассчи-
тывает на работающего в России человека — или 
дети учатся, или старики болеют. Так просто не 
бросишь и не уедешь. Здесь тяжелый климат, часто 
неприветливые люди, долгая зима без солнца — 
психика не выдерживает. А почему ваши нанимают 
узбеков — да потому, что кто еще за такие копейки 
работать будет? И спать в закутке на матрасе? А 
вообще у нас народ добрый, гостеприимный, да, 
мы мусульмане, но на первом месте для нас не 
Аллах, а своя семья, дети и родители.

Руководитель Узбекской 
национально-культурной 

автономии Москвы Хабиб Абдуллаев:
— Да, у граждан Узбекистана, как у любых 

других, случаются психические срывы, но это от-
нюдь не национальный признак. Да, бывали случаи 
вербовки наших граждан экстремистами. Но я 
как руководитель организации, занимающейся 
предотвращением подобных вещей и просвети-
тельской деятельностью, могу сказать, что в зоне 
риска только люди с неустойчивой психикой. А 
поступки психически неуравновешенных людей 
не надо пытаться объяснить экономическими или 
социальными факторами — это просто поступки 
невменяемых людей. Если говорить об экстре-
мистах, то у них совсем другие методы — любой 
специалист это скажет. И прискорбно, что эта 
женщина сейчас может вызвать целую волну не-
нависти ко всем гражданам Узбекистана.

Руководитель Интеграционного цен-
тра «Миграция и закон» Гавхар Джураева: 

— Могу предположить, что виной всему тя-
желейший психологический стресс, осложненный 
семейным конфликтом и социальной неустроен-
ностью. От такого «коктейля» нарушения психики 
могут случиться у любой женщины, независимо от 
национальности. Женщины вообще более уязви-
мы, особенно если они оказываются разлучены с 
детьми и мужьями. А у нас такое часто случается: 
одного из супругов выдворяют по разным техни-
ческим причинам, а второй остается.

Психиатр-криминалист 
Михаил Виноградов: 

— Совершенно очевидно, что данная граж-
данка психически не здорова, причем давно. И 
давно употребляла препараты — или кем-то вы-
писанные ей, или самостоятельно. Однозначно она 
употребляла алкоголь и наркотики — это видно по 
ее поведению и внешности.

 А обострение психиатрической патологии 

может произойти неожиданно, под влиянием каких-
то внешних причин — например, муж загулял или 
что-то еще личное, — и спусковой крючок срабо-
тал. Другое дело, как семья целый год допускала 
к ребенку женщину, по которой видно, что она не 
здорова? Мое мнение: русские семьи (и пусть со-
седние республики на меня не обижаются) должны 
брать в няни к своим детям русских женщин — у 
других народов подход к воспитанию и традиции 
обращения с ребенком могут быть иными. И перед 
тем, как взять няню на работу, ее должны проте-
стировать не только сами родители, но и психолог. 
Психолог, конечно, не поставит точный диагноз, 
но по внешнему виду, мимике, жестикуляции он 
способен определить психическую неустойчивость 
или регулярное употребление алкоголя и других 
психоактивных веществ. Ну и, конечно, необхо-
димо ставить камеры видеонаблюдения, если вы 
оставляете вашего ребенка наедине с посторонним 
человеком. Никакое злодеяние не происходит вне-
запно — всегда есть предпосылки. Нередко няни 
вымещают свое недовольство на детях, а ребенок 
боится признаться в этом родителям, думая, что 
он заслуженно наказан, — и защитить его некому.

Религия к таким преступлениям не под-
талкивает. Это могут быть либо наркотики, либо 
алкоголь, либо девять видов психического забо-
левания, одно из которых при обострении могло 
дать примерно вот такой внезапный психоз. Я 
говорю — примерно, потому что, по статистике, 
психические больные в агрессивном состоянии 
совершают преступления в 0,001% случаев от 
общего числа больных.

Экспертиза будет проводиться очень тща-
тельно. Экспертный срок — это месяц. Ее будут 
обследовать психологи, терапевты, хирурги, ги-
некологи — все специалисты — и по совокупности 
придут к безусловному заключению. 

Главный психиатр-нарколог 
Минздрава РФ Евгений Брюн: 

— Чтобы сказать точно, под воздействием 
чего находилась гражданка, совершившая столь 
страшное преступление, надо ее обследовать. 
Однако острый психоз налицо. Уже не впервые 
кровавые преступления, в том числе и против 
детей руками их родителей, случаются под воз-
действием так называемых спайсов — синтетиче-
ских наркотиков. Под их воздействием сознание 
человека и реальность в его восприятии настолько 
меняется, что он способен на любые неадекватные 
действия — например, ему может показаться, что 
ему угрожает опасность, что он должен спасти 
себя и свою семью от врага. Теоретически, такие 
спайсы можно подкладывать без ведома человека 
— например, подсыпать ему в острую пищу с выра-
женным запахом, чтобы он ничего не почувствовал. 
Теоретически, можно постепенно вводить человека 
в такое состояние помимо его воли.

Имам Али-абый, исламский колледж 
при Соборной мечети Москвы: 

— Думаю, ни к одной вере на Земле подоб-
ное «жертвоприношение» отношения не имеет. 
И никаким религиозным экстазом или священ-
ным джихадом оправдать его невозможно — это 
просто расстройство психики отдельно взятого 
человека. Убийство — самый страшный грех в 
глазах Бога, как бы его ни называли в различных 
конфессиях.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ,
Светлана САМОДЕЛОВА. 
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БЕЗУМИЕ, КАЧАЮЩЕЕ КОЛЫБЕЛЬ

Коридор квартиры, 
где произошла трагедия.

Огонь охватил не только комнату, 
но и балкон.

Сначала няня-убийца бродила в 
одиночестве... ...потом начала молиться... ...и после этого ее обезвредили.

Сапер осматривает 
брошенный убийцей пакет.

Демонстрируя голову, женщина 
кричала «Аллах акбар!».
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ВАЖНОВАЖНО

Похожий страшный случай уже 
был в Москве. 4 октября 2002 
года на улице Пырьева в квар-
тире было найдено обезглав-
ленное тело восьмилетней 

девочки. Убийца проник в квартиру, когда 
мама отводила младшего ребенка в дет-
ский сад. Тогда главным подозреваемым 
по делу проходил душевнобольной сосед 
семьи погибшей, но доказать его вину так 
и не удалось.
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— Алексей Михайлович, с какими 
чувствами вы встречаете 2-ю 
г о д о в щ и н у  « к р ы м с к о й 
весны»?

— Вы знаете, меня гораздо больше волнуют 
те проблемы, которые стоят перед нами сейчас, 
чем события двухлетней давности, поскольку я по 
результатам этой самой «крымской» или «русской 
весны» взял на себя определенные обязательства. 
Меня волнует, что будет с городом. Ситуацию 
нужно менять. Жить так, как мы это делали пос-
ледние два года, недопустимо.

— Накануне Нового года вы заявили о 
намерении сложить с себя полномочия пред-
седателя Заксобрания Севастополя. Чем 
вызвано это решение? 

— Я объяснял во время выступления, чем 
вызвано это решение: «В целом работа власти 
была неудовлетворительна на данном отчетном 
этапе, и за это кто-то должен нести ответствен-
ность». Заявление сделано перед Новым годом, 
так как это удобное время для того, чтобы под-
вести итоги.

— Тем не менее ситуация с вашей отстав-
кой становится все более загадочной. В по-
вестке пленарного заседания Законодатель-
ного собрания Севастополя, назначенного на 
1 марта, вопроса о вашей отставке нет. Так 
вы все же уходите или передумали?

— Мое заявление написано, и ему придан 
официальный статус. В соответствии с регла-
ментом депутаты (подчеркиваю, депутаты, а не я!) 
должны принять соответствующее постановле-
ние. Совет ЗАКСа почему-то не внес этот вопрос 
на рассмотрение (не знаю почему, отсутствовал, 
был в отпуске). Но, так как в ЗАКСе есть большое 
количество депутатов, выражавших открытое 
несогласие с моей позицией по целому ряду 
вопросов, я полагаю, что проект постановления 
будет внесен этими депутатами на заседание вне 
основной повестки.

— Почему вы считаете, что губернатор 
Севастополя Сергей Меняйло также должен 
покинуть свой пост?

— Потому что он не способен эффективно 
выполнять свои обязанности.

— Можно ли говорить о существовании 
серьезных разногласий между вами?

— У меня нет с ним разногласий. Он просто 
делает свою работу на недопустимо низком уров-
не. А моя работа (как председателя парламента в 
недалеком прошлом и как депутата в настоящем) 
состоит в том числе и в том, чтобы это оценивать. 
Кроме того, я возглавлял список партии, давшей 
обязательства, которые не были выполнены. При 
том что губернатор Севастополя в значительной 
степени ответственен за провал выполнения этих 
обязательств.

— Можно ли говорить о том, что у вас 
принципиально разные концепции развития 
Севастополя: у вас на первом месте развитие 
экономики, а он, как военный, отдает при-
оритет вопросам безопасности?

— Безопасностью занимаются в основном 
соответствующие силовые структуры. У губер-
натора другой круг обязанностей, которые он по 
большей части выполняет неудовлетворительно. 
И не может выполнять удовлетворительно, так 
как у него для этого не хватает ни знаний, ни 
опыта, ни способностей. Но самое главное — у 
него отсутствует даже желание или потребность 
анализировать собственную деятельность. А 
это уж совсем неприемлемое для управленца 
качество.

— Вы говорите, что губернатор должен 
уйти. Но ведь вы сами в свое время рекомен-
довали Меняйло на этот пост. Получается, 
вы ошиблись?

— Тогда была другая ситуация. У меня были 
с ним определенные договоренности. Мы до-
говаривались, что будут реализовываться кон-
кретные идеи. Но в реальности все оказалось 
по-другому. Поэтому сейчас у меня другое пред-
ставление о нем. Я сожалею, что рекомендовал 
этого человека.

— Получается, что вы плохо его знали? 
Вы давно были с ним знакомы, работали с 
ним раньше?

— Нет, я с ним не работал. Я был с ним знаком 
шапочно. Правда, навел о нем справки. Отзывы 
были в основном положительные. Разговаривал 
с ним сутки напролет, получил заверения в том, 
что мы будем дружно вместе работать, примерное 
понимание распределения обязанностей. Ничего 
из того, о чем мы договаривались, не случилось 
в реальности.

— Судя по всему, губернатор в отстав-
ку не собирается, зато против вас началась 
кампания с использованием грязных пиар-
технологий. Вы готовы к этой войне?

— Я согласен с вашим определением. Да, 
методы грязные, с моей точки зрения. Я себе 
такого не позволяю. Мне это не нужно.

— Какова реальная роль Сергея Меняйло 
в событиях «крымской весны»?

— Он действительно в ней участвовал. Он по 
собственной инициативе привез казаков, оказал 
какую-то помощь. Но таких людей было очень 
много. Он не был ключевой фигурой. То, что го-
ворится в фильме «4-я оборона Севастополя», 
— это просто смешно. (В новом документальном 
фильме «4-я оборона Севастополя» губернатор 
Сергей Меняйло изображен в качестве главного 
героя «русской весны», а населению Крыма и 

«народному губернатору» Севастополя Чалому 
отведена роль статистов. — М.П.)

— Все же в чем конкретно состоят ваши 
претензии к Меняйло? Может быть, вы ра-
зошлись по вопросам перераспределения 
земли или иной собственности в городе?

— Меня не интересует никакая земля и ни-
какая собственность. Мы разошлись с Меняйло, 
потому что он некачественно выполняет свои обя-
занности. А моя позиция, до недавнего времени 
как председателя Законодательного собрания, 
предполагает в том числе и контроль за дейс-
твиями исполнительной власти. Если товарищ 
губернатор городскую землю по непонятным 
условиям по закрытым договорам отдает каким-то 
компаниям, то мне это не нравится, как и многие 
другие вещи, которые губернатор делает. И я буду 
против этого выступать. 

— Какие конкретно это были закрытые 
договора, вы можете пояснить?

— В течение всего прошлого года у нас 
возникали бесконечные проблемы, которые 
приходили со стороны правительства. Начиная 
с национализации, которая была предложена 
28 февраля 2015 года и которая противоречит 
Конституции РФ. Правительство Севастополя 
внесло закон о национализации всех ключевых 
предприятий города, который депутатский корпус 
отклонил. В итоге часть предприятий правитель-
ство силком национализировало. Ну и что? Мы 
имеем теперь убыточные предприятия, которым 
платим из бюджета. Как и ожидалось. Чуда-то 
не бывает. Сейчас надо уметь делать товар, ко-
торый покупают, это самое главное, а не форма 
собственности. Это первый пункт. Пункт второй: 
правительство ничего не сделало для реализации 
программы, под которой подписался и товарищ 
Меняйло. При этом правительство нашарашило 40 
с лишним государственных программ, безобраз-
ных, неразумных. Целых 130 миллиардов рублей 
на ближайшие 5 лет должно быть выделено под 
эти программы, не имеющие смысла в своей 
массе. В соответствии с законами РФ бюджет 
города, который принимает Законодательное 
собрание, должен стоять на этих госпрограм-
мах, а они липовые. Что и было правительству 
сказано несколько раз. После того как никакой 
конструктивной реакции не последовало, было 
выражено недоверие заместителю губернатора 
товарищу Еремееву, который отвечал в том числе 
за подготовку этих программ. Губернатору было 
предложено отправить его в отставку, чего он не 
сделал. Ну и так далее. Я могу дальше перечис-
лять. «Ночным волкам» 3 кв. км под 0,1%. (Имеется 
в виду решение правительства Севастополя о 
сдаче в аренду на 10 лет байк-клубу «Ночные 
волки» участка земли площадью 267 гектаров 
возле горы Гасфорта со скидкой 99,9%, то есть 
0,1% от официальной стоимости в размере 1,4 
миллиарда рублей. Байкеры намереваются пост-
роить на этом участке спортивно-патриотический 

центр, хотя данная территория является природ-
но-ландшафтным и историко-археологическим 
памятником. — М.П.). Скандал с Херсонесом, 
который не я придумал, а губернатор. Теперь 
мы не имеем признания Херсонеса российским 
музеем. Это кому нужно? (Имеется в виду отказ 
ЮНЕСКО признавать заповедник «Херсонес Тав-
рический» российским. — М.П.) Глава Севасто-
поля Сергей Меняйло распорядился заменить 
плитку на территории музея-заповедника «Хер-
сонес Таврический» на более современную, хотя 
сотрудники музея предупреждали его, что плитка 
представляет историческую ценность и находится 
под охраной ЮНЕСКО.

— Вероятно, ЮНЕСКО в своем решении 
все же исходило не из этого инцидента, а из 
политических соображений…

— Возможно. Но я хочу сказать, что подбра-
сывать им поленья в костер нет совершенно ника-
кой необходимости. И разрушать то, что является 
памятником истории, нет никакой необходимости. 
Губернатор города этого не должен делать. Тем 
более силком, имея заключение соответству-
ющего департамента. Директор департамента 
охраны объектов культурного наследия Александр 
Литвиненко уволился, чтобы не подписывать раз-
решение на строительство. Потому что он на себя 
не хотел брать это преступление. А губернатор 
это решение продавил. Дело в том, что Херсо-
несский храм, тот самый, в котором крестился 
первый русский крещеный князь Владимир, стоит 
на древнем городище. Под территорией, кото-
рая вокруг него, лежит древний город. И на этой 
плитке была трассировка: вот здесь улицы, здесь 
дома, а здесь храмы. Они это все экскаватором 
уничтожили.

— А Москва что, никак не реагировала 
на это? 

— Реагировала. Приехал министр культуры 
РФ Владимир Мединский, они как-то утрясли 
эту конфликтную ситуацию. Но все это было уже 
потом. Плитки-то все равно уже нет. Точно так же 
исторический парапет в центре города снесли под 
Новый год, потому что осваивали 5 миллиардов 
в декабре. Я глупости, совершенные правитель-
ством, могу перечислять бесконечно. За ними 
не успеваешь уследить. И нет у меня никакого 
конфликта с Меняйло, неинтересен он мне. Но 
он, к сожалению, губернатор, который принимает 

одно за другим вредные для города решения. Вот 
и вся суть конфликта.

— Жалеете ли вы, что в свое время отка-
зались от поста губернатора?

— Жалею, что рекомендовал Сергея Меняйло 
президенту.

— Находит ли ваша позиция поддержку 
в московских коридорах власти?

— В основном да, насколько я могу судить.
— А Меняйло? Какие силы за ним 

стоят?
— Не знаю. Я по коридорам власти если и 

хожу, то отдельно от Меняйло. 
— В заседании 1 марта будет участвовать 

и губернатор, как было объявлено. С какой 
целью он туда придет?

— Придет Меняйло или нет, это его вопрос. 
Мы поставили в повестку дня два вопроса, при об-
суждении одного из них присутствие губернатора 
является обязательным. Но он может и не явиться, 
как он не явился, например, на годовой отчет.

— Что это за вопрос, который требует 
его присутствия?

— Это вопрос, касающийся фильма «4-я 
оборона Севастополя». Фильм отснят. Есть до-
казательства, что он снят на РИА «Севастополь», 
которое Меняйло, собственно, и создавал. А гу-
бернатор ни при чем? Ну не могу я в это поверить. 
Член правительства города ходит по школам и 
распространяет кино, а губернатор не в курсе. 
Этого не может быть. Не так устроена у нас власть 
в городе. Сергей Иванович гораздо меньшие 
движения своих членов правительства контро-
лирует. Поэтому вызвали Родикова, вызвали 
Меняйло — разобраться. Потому что это такой 
скандальный, одиозный фильм, который в оче-
редной раз подставил страну, как и с Херсонесом. 
Но уже не перед ЮНЕСКО, а перед Брюсселем. 
Уже возбудились украинские СМИ и пытаются 
представить дело так, что вот она, правда: все 
люди заказные, а Чалого избрал Меняйло. Это 
вообще анекдот.

— Над фильмом работали какие-то 
политтехнологи?

— Да, конечно. Те, которых он пригласил, 
чтобы построить против меня кампанию черного 
пиара. Ну, замечательно, строй! Только зачем 
при этом каким-то заезжим клоунам всех се-
вастопольцев обижать, даже унижать, я бы ска-
зал. И зачем подставлять страну? Это вообще 
удивительное дело для высшего должностного 
лица региона.

— Судя по этому фильму, вам объявлена 
настоящая война, вас пытаются «стереть» 
даже из истории возвращения Крыма и Се-
вастополя в РФ. Готовы ли вы к этой войне? 
Чем вы ответите?

— Война объявлена севастопольцам, кото-
рые сделали «русскую весну». А это почти весь 
город. Особенно унизительно, что подобные не-
лепости распространяют заезжие гастролеры, не 
знающие и не понимающие Севастополя.  Кроме 
того, данный фильм наносит вред международно-
му имиджу России. Считаю, что ситуация требует 
серьезного разбирательства, и виновные должны 
понести наказание.

— 1 марта будет также рассмотрен вне-
сенный вами законопроект о прямых выборах 
губернатора. Почему вы считаете необходимым 
принять этот законопроект?

— Севастополь прожил 23 года на Украине, 
не имея права выбирать руководителя города. С 
моей точки зрения, это историческое недоразу-
мение должно быть устранено. Кроме того, я это 
обещал севастопольцам на сессии 11 апреля 2014 
года при согласовании устава города.

— Можно ли сказать, что он направлен 
против губернатора Меняйло?

— Нет.
— Как вы думаете, каким будет результат 

обсуждения этого законопроекта? 
— Я не знаю. Потому что, с одной стороны, 

осенью Сергей Иванович говорил, что он не возра-
жает против прямых выборов губернатора. А когда 
он интервью Познеру давал, то сказал, что теперь 
возражает, потому что он сторонник жесткой вер-
тикали власти. Поэтому я не знаю, что случится. 
Посмотрим. Все-таки каждый будет голосовать, 
как он считает нужным. Предварительно этот 
вопрос обсуждался в Администрации президента. 
Принципиальных возражений не было.

— Каким вам видится будущее 
Севастополя?

— Какое могло бы быть будущее, описано 
в Концепции развития Севастополя. Но теперь 
это уже история. В сегодняшней ситуации рас-
суждать о будущем города и приоритетных про-
ектах неинтересно, так как эти проекты некому 
реализовывать.

— Судя по тому, что я о вас знаю, вы ро-
мантик и пошли в политику ради борьбы за 
свои идеалы. «Отрезвили» ли вас произо-
шедшие за два года события?

— В значительной степени.
— Стала ли реальность современной 

РФ чем-то таким, к чему вы были не очень 
готовы?

— Реальность формируется конкретными 
людьми. Разочарований в людях, меня окружа-
ющих, было очень много. Никогда не бываешь 
готов к предательству (никак не могу научиться, 
сколько жизнь ни учит). Но многих я стал за этот 
же период только больше уважать.

 Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Город весенних фантазий возникнет, словно 
по волшебству, всего на несколько дней, как раз 
накануне Международного женского дня — с 2 
по 6 марта. По его улочкам можно будет читать 
карту народных художественных промыслов всей 
страны: на выставке-ярмарке соберутся более 
600 организаций промыслов, художников и инди-
видуально работающих мастеров из 45 регионов 
России. Сердцем «изумрудного города» станут две 
интерактивные площадки, где каждый желающий 
сможет освоить азы народного искусства. Напри-
мер, научиться плетению из бересты, росписи по 
ткани, резьбе по дереву и по кости, гончарному делу 
или плетению на коклюшках. Особая программа 
ждет юных путешественников по городу народных 
искусств — для них подготовлены мастер-классы 
по 12 направлениям.

 Для самих же участников выставка-ярмарка 
«Ладья. Весенняя фантазия» — возможность, как 
говорится на Руси, и себя показать, и на других по-
смотреть. Любой представленный на ярмарке стенд 
может стать победителем в номинации «За лучшую 
художественную экспозицию». Лауреатов ждет 
признание, важное в профессиональной среде. 
Мастера везут в Москву свои лучшие изделия.

 Так, мастера хохломской росписи предста-
вят новые работы, созданные в преддверии XIII 
фестиваля «Золотая хохлома», который пройдет 
на родине промысла — в городе Семенов Ниже-
городской области в середине июня этого года. 
Не обойдется ярмарка без других национальных 
промыслов, известных на весь мир, — это гжель-
ская роспись и дымковская игрушка. Сине-белый 

фарфор удивит сложнейшими рисунками, а дым-
ковская игрушка — яркой формой. Достойную кон-
куренцию коллегам составят мастера фарфорового 
завода в Вербилках. Мануфактура, основанная 
англичанином Францем Гарднером в 1754 году, 
прежде поставляла шедевры в императорские 
дворцы России и Европы, а сегодня является по-
четным членом Гильдии поставщиков Кремля. На 
весенней «Ладье» мастера из Вербилок представят 
сервизы под названием «Совершенства природы». 
Изделия тончайшего фарфора толщиной в полтора 
миллиметра созданы современными авторами так 
же филигранно, как делали их предки во времена 
Екатерины II, которая, кстати, отдавала предпо-
чтение именно вербилковской посуде. 

Великоустюгский завод «Северная чернь» 
выступит в конкурсном состязании в дуэте с пе-
тербургским «Императорским фарфоровым за-
водом»: два производства представят необычный 
сервиз, где сочетаются чашки, тарелки и блюда 
из легендарного черненого серебра с элитным 
фарфором.

 Большой выбор уникальных изделий ждет 
модниц (или тех, кто ищет необычные подарки для 
прекрасных дам на 8 Марта). На выставке-ярмарке 
найдутся и диковинки из белой кости — от мастеров 
Варнавинской резной кости (каждая брошь, закол-
ка, сережка режется автором от начала до конца 
вручную, без применения штампов и шаблонов). И 
обновки из «северного шелка» — льна, созданные 
мастерицами из города Шуя, где веками процвета-
ет ткацкое дело. И модные фасоны от торжокских 
дизайнеров, которые совместили в одежде из 
натуральных тканей традиционное золотное ши-
тье и современные фэшн-тенденции. И изделия 
кадомской вышивки — ручной игольчатой вышивки 
белым по белому, что по красоте соперничает с 
венецианским кружевом.

Мария МОСКВИЧЕВА.

У московской весны есть особая 
примета: она приходит вместе с вы-
ставкой народных промыслов «Ладья. 
Весенняя фантазия», которая ежегод-
но собирает сотни мастеров со всей 
России и десятки тысяч посетителей. 
20-я, юбилейная, выставка-ярмарка 
обещает превратить павильон № 2 
(залы 4—6) ЦВК «ЭКСПОЦЕНТР» в 
настоящий «изумрудный город» на-
родных искусств, где каждого ждет 
своя сказка.

Открывается юбилейная 
выставка-ярмарка 
народных промыслов

ВЕСНА ИДЕТ — «ЛАДЬЕ» ДОРОГУ!

ВЫСТАВКА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Юлия Высоцкая  
в «Вишневом саде» 
сыграла будущее
Андрон Кончаловский завершил свою 
чеховскую трилогию в театре. Пос-
ледней точкой стал «Вишневый сад» 
— последняя пьеса Чехова. Комедия в 
четырех действиях и двух театральных 
актах оказалась весьма пуританской и 
изысканной. С подробностями — обоз-
реватель «МК».

Никита Михалков все-таки успел на премье-
ру к брату, но только ко второму акту и потому не 
смог насладиться красотой и легкостью первого. 
И потому, наверное, удивился финалу: Фирс в 
заколоченном господском доме, вопреки перво-
источнику, оказался не один. Хотя этот «не один», 
а точнее, «не одна» появилась именно в первом 
акте. Кончаловский других вольностей себе 
не позволил в трактовке сюжета, характеров и 
взаимоотношений героев. Хотя самая первая 
сцена намекала на фривольности: в ожидании 
господ Дуняша (Александра Кузенкина) моет 
пол руками, нагло выставляя перед Лопахиным 
(Виталий Кищенко) аппетитный зад. И так повер-
нется девица, и эдак — ноль внимания. Лишь 
в конце сцены, у зеркала, поправляя шейный 
платок, он так хлопнет ее по заду, что станут 
понятны их «закадровые» отношения. Но пуб-
лика этого не видела и не увидит за все время 
сценического действия.

Один хлопок по заду, один поцелуй за весь 
спектакль — такое сегодня в искусстве, особен-
но театральном, представить сложно, и тем не 
менее… На другом сосредоточил свое внимание 
постановщик Кончаловский. Он попытался объ-
емно посмотреть на Чехова и его последнюю в 
жизни работу. В театральных условиях желаемой 
объемности он добивается нарочито простыми, 
не кинематографическими средствами.

В каждом из актов опускается экран, по 

которому, как по бумаге, скрипя, бежит перо 
Антона Павловича — больного, по сути умира-
ющего — и пишет разным своим корреспонден-
там (жене, художнику Коровину и другим), как 
продвигается пьеса, про кровохарканье, что 
мучает его во время написания комедии, про 
смерть, которая, в сущности, простая вещь… 
И эти простые рукописные, не высокотехноло-
гичные комментарии действуют сильнее любых 
высоких технологий. Думаешь: какие силы были 
у умирающего человека, чтобы писать имен-
но комедию? И почему комедию? Умирающий 
больше понимает в смерти?..

А на сцене, за поднявшимся экраном, от-
крывается такая же простота, как на бумаге. 
Столик, шкафик, диван красного дерева эпохи 
царя Александра, стулья, высокое зеркало по-
одаль на фоне хорошо подсвеченного белого 
задника (отличная работа художника Сандро 
Сусси) смотрятся как экспонаты в музее. Го-
товая картинка усадебного быта помещичьей 
семьи начала прошлого века. А вот и господа 
из самого Парижа, которых ждали, намывая 
пол. Хрестоматийные, знакомые до боли, ну 
просто как родственники каждому более-ме-
нее грамотному россиянину: Раневская (Юлия 

Высоцкая), помещица, две ее дочки — трудяга 
Варя (Галина Боб) и стрекоза Аня (Юлия Хлы-
нина). Дядя их, Леонид Андреевич (Александр 
Домогаров), гувернантка Шарлотта Ивановна 
(Лариса Кузнецова) со своими фокусами в пря-
мом и переносном смысле да Яша (Владислав 
Боковин), лакейская наглая рожа. По авансцене 
на полусогнутых проходит Фирс (Антон Аносов), 
шамкая отвисшей челюстью. Не говоря уже о 
местных обитателях — старые знакомцы.

И текст, знакомый до боли, произносят: 
про торги, про Париж и телеграммы оттуда от 
негодяя, обобравшего Раневскую, а также про 
желтого в угол и что-то там в середину. Кон-
чаловский каким-то невидимым образом так 
организовал жизнь этих людей из прошлого, 
что она магнетична, притягивает внимание. Хотя 
где они уже и где мы теперь?..

Конечно, тут вопрос — в умении работать с 
актерами, которые создают эту необъяснимую 
магнетичность, независимо от объема роли. 
Вот, скажем, Епиходов — не человек, а нелепая 
функция — у Александра Бобровского смешон 
не комедийными красками, а напыщенностью, 
которую так удачно подчеркивает грим: залих-
ватские маленькие усики, несоразмерные с его 
крупной фигурой. 

Гаев — пожалуй, лучшая роль Александра 
Домогарова, отработавшего у Кончаловского 
во всей трилогии. Внешне почему-то схож с 
артистом Качаловым (пенсне, мягкие манеры), 
но характер создан удивительно тонко, вальяж-
но и неспешно — как, собственно, и живет его 
персонаж. И верная интонация найдена (барс-
кая, нараспев), и жест. В этой роли для любого 
артиста есть свои нелюбимые подводные камни, 
умение обойти которые только подтверждает 
класс артиста. Таким камнем является моно-
лог Гаева в первом акте, обращенный к шкафу: 
«О, многоуважаемый шкаф…» У Кончаловского 
Гаев произносит его, раскинув руки по спинке 
дивана и запрокинув голову, — это выглядит 
органично и смешно.

Роль Ани также невыигрышна — своей не-
естественной чистотой, пафосными текстами 
про новую жизнь… Юлия Хлынина, которая очень 
активно набирает очки в театре, замечательно 

справляется с этой ролью. Чего стоит одна 
сцена с Петей Трофимовым (Евгений Ратьков), 
который живописует перед девушкой прелести 
новой жизни.

— Смотрите, покойная мама идет по саду, 
— вдруг говорит Раневская. Фигура в белом, 
под белым же кружевным зонтиком проходит 
по заднику. Не посмотрев, не оглянувшись. 
Второй раз она появится на качелях — и тоже 
вполоборота, лица не видно. Она же окажется 
за столиком, накрытым к вечернему чаю, напро-
тив Фирса в заколоченном доме. Метафора не 
только невозвратного, забытого, но и наглухо 
заколоченного прошлого — всех и все забыли. 
«Эх вы, недотепы…»

И, наконец, Юлия Высоцкая в роли Ранев-
ской. В роскошном светлом парике, красивом 
платье (удачно стилизованные костюмы Тамары 
Эшбы). Нервическая особа с первого своего 
появления: пахитоска в руке дрожит, слушает 
вполуха, формальна в отношениях и озабочена 
чем-то, но явно не продажей родового гнезда. 
Удивительно, но в ее игре мало настоящего, да и 
ей самой оно малоинтересно, здесь больше бу-
дущего. И, что удивительно, будущее это сыграно 
Высоцкой так умело и четко — ну, уедет в Париж, 
проживет там деньги от ярославской бабушки 
и своих дочерей, которые ей не очень-то инте-
ресны. Даже сын Гриша, который утонул здесь, 
тоже для нее досадный факт биографии, досаду 
которого она гримирует пафосным театральным 
криком: «Гриша, мальчик мой!..» 

На роль Ермолая Лопахина приглашен ве-
дущий актер Волковского театра из Ярославля 
Виталий Кищенко. Его образ, впрочем, как и все 
остальные, не тронут новейшими прочтениями 
(например, Ермолай Алексеевич не вступает в 
интимную связь с Раневской или не получает 
диплом Гарварда). Напротив, образец дельного 
человека в России, в финале ставшего тем, кем 
и был, — мужик мужиком. 

В общем, извечный спор между традици-
оналистами и радикалами, обострившийся в 
последнее время до необычайности, Конча-
ловский разрешил просто — высокое качество, 
господа.

Марина РАЙКИНА. 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пьяный клиент, разбив-
ший посуду и сломавший мебель в ресторане. 
4. Звонкий инструмент постового. 10. Преобра-
зование системы образования. 11. Служебное 
слово, без которого не употребляется шестой 
падеж русского языка. 13. Банкротство пред-
приятия. 14. «Горилка», которую пьют японцы. 
15. Масштабная природная катастрофа. 16. 
Заливаемый в половодье «район» деревни. 18. 
Стеклянная «напарница» шприца. 20. Одежда, 
доставшаяся младшим детям от старших бра-
тьев и сестер. 22. Позер перед работающим 
художником. 23. «Тест» на уроке физкульту-
ры. 24. Внешнее чувство, что притупляется 
при насморке. 27. Плоская шутка не для ушей 
леди. 30. Кол, «забитый» учителем в дневник. 
32. Боб, который называют «земляной орех». 
34. Сардиния в Средиземном море. 35. По-
жилой человек на содержании у государства. 
36. «Тысяча островов» для заправки салатов 
в американской кухне. 38. Чувство, с которым 
жить веселей. 39. Возвращение на преступ-
ную дорожку. 40. Родина высоким слогом. 41. 
Вкусняшка из коробки шоколадного ассорти. 
42. Красота, наведенная к празднику.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Процент, взимаемый 

банками при учете векселей. 2. Плод, необхо-
димый для сациви. 3. Острие для вытаскивания 
занозы из-под кожи. 5. Алиса, которую сыграла 
Жанна Фриске в фильме «Ночной дозор». 6. 
Реальная перспектива для аварийного бара-
ка. 7. Работяга, кидающий в топку уголь. 8. 
«Пассажирское» место позади велосипедиста. 
9. Барон-обжора в сказке про Чиполлино. 10. 
Рыбак, проморгавший поклевку. 12. «Клецки» в 
украинской кухне. 17. Браслеты, что защелки-
ваются на запястьях преступника. 19. Команда 
КВН, за которую играла Наталья Еприкян. 20. И 
болтовня с коллегами, и переписка с друзьями. 
21. Ценная вещь для ребенка. 25. Весельчак, 
который не лезет за словом в карман. 26. Яз-
вительная насмешка недуга, радующегося при 
ваших неудачах. 27. Решение суда после слу-
шания уголовного дела. 28. Математическое 
утверждение, истинность которого устанавли-
вается путем доказательств. 29. Бабочка под 
классический мужской костюм. 31.  И сухие 
ветки для костра, и хрустящее рассыпчатое 
печенье. 33. Биатлонная гонка перед пасьютом. 
34. Путь движения космического корабля. 37. 
Несгораемый ящик для секретной документа-
ции. 38. Отрок, готовящийся стать матросом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горбуша. 4. Скипетр. 10. Салазки. 11. Керлинг. 13. Обет. 
14. Суши. 15. Рогоносец. 16. Курага. 18. Оправа. 20. Критика. 22. Жадность. 23. 
Аспирант. 24. Славянин. 27. Середняк. 30. Алфавит. 32. Бревно. 34. Скачки. 35. Тво-
рожник. 36. Очаг. 38. Пиво. 39. Лисичка. 40. Ноутбук. 41. Овсянка. 42. Прочерк.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Городки. 2. Брат. 3. Швабра. 5. Кольцо. 6. Пенс. 7. Рафинад. 
8. Живопись. 9. Экзотика. 10. Севрюга. 12. Гуталин. 17. Глинтвейн. 19. Посредник. 
20. Косынка. 21. Аппарат. 25. Либерал. 26. Неформал. 27. Скважина. 28. Язычник. 
29. Яблочко. 31. Пирожок. 33. Оттиск. 34. Скутер. 37. Гиря. 38. Путч.
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ПОДПИСКА

2016
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

1 и 2 марта с 8.00 до 20.00  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, у 
к/т «Звездный»
3 и 4 марта с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у м-на «Седьмой континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
1 — 3 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 марта с 13.00 до 18.00
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 22 ,  
в фойе волейбольного спортивного комплекса

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», северный переход
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»

м. «Крылатское», выход к Осеннему бульвару, д. 18, к. 
1, у авт. ост. «Дом быта» 
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

С 1 МАРТА ПОДПИСКА В НОВЫХ КИОСКАХ
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Каширская»,  
южный выход, Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Пражская»,  
южный выход, ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
р-н Нагорный, Симферопольский бул., д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским бул.)
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Алексей Чалый.

Встреча в Кремле: Путин, 
Чалый, Меняйло.

Главным героем «русской 
весны» был народ.

«ВОЙНА ОБЪЯВЛЕНА СЕВАСТОПОЛЬЦАМ, 
КОТОРЫЕ СДЕЛАЛИ «РУССКУЮ ВЕСНУ»

КОНЧАЛОВСКИЙ НЕ ПОКУСИЛСЯ НА ЧЕХОВА
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Журналисты американской га-
зеты «Бостон Глоб» распутывают 
сложное дело, связанное с на-
силием в отношении малолетних 

подростков со стороны священнослужителей. 
Достоинство этой картины — в виртуозных диа-
логах и отличном актерском ансамбле, скупых 
средствах выразительности. А уж честь журна-
листской профессии фильм МакКарти вознес на 
должный уровень. 

Многострадальный Леонардо Ди Каприо, 
за которым следил весь мир, с седьмой попытки 
все-таки получил 3,5 кг заветного «золота» за 
роль охотника Хью Гласса, преданного своими же 
товарищами в картине «Выживший» Алехандро 
Гонсалеса Иньярриту. За муки на съемочной 
площадке, за создание образа «настоящего 
человека», идущего до конца, он и отмечен долго-
жданным «Оскаром».

По сути, Ди Каприо не сделал ничего выдаю-
щегося в этой роли. Да, он возмужал, перестал 
быть тем красивым мальчиком, к которому за 
долгое время его присутствия на экране мы при-
выкли. За его плечами — роскошная кинобиогра-
фия. Поклонники актера явились на церемонию 
«Оскара» в медвежьих шкурах. А его почитатели 
в Якутии изготовили аналог статуэтки. Ди Каприо 
сожалеет, что якутский дубликат не был достав-
лен на церемонию в Лос-Анджелес. Иньярриту, 
как и год назад, отмечен «Оскаром» за лучшую 
режиссуру, после прошлогоднего «Бердмэна». 
Что бы ни говорили про его разноплановость, 
он идет на понижение после предыдущих своих 
работ. У «Выжившего» было максимальное число 
номинаций — 12. Из всех «выживших», которых в 
этом году было на удивление много, он оказался 
самым живучим. 

Прекрасная шведская актриса Алисия 
Викандер, практически открытая Сергеем 
Бодровым-старшим, получила награду за роль 
второго плана в «Девушке из Дании». И тут ака-
демики проявили отменный вкус. А великолеп-
ный 56-летний британский актер Марк Райленс, 
которого многие запомнили после картины «Ин-
тим» Патриса Шеро, награжден «Оскаром» за 
лучшую роль второго плана, соответственно, 
среди мужчин. Он сыграл в фильме «Шпионский 
мост» Стивена Спилберга советского шпиона 
Рудольфа Абеля. Как и в картине «В центре вни-
мания», здесь многое строится на блистательных 
диалогах и сдержанной актерской игре, за кото-
рый скрываются тонкий психологизм и глубина. 
Американская актриса Бри Ларсон, молодая, но 
много снимающаяся, с психологической драмой 
«Комната» обошла мощных конкуренток, включая 
Шарлотту Рэмплинг и Кейт Бланшетт, и стала 
лучшей исполнительницей главной роли. 

Отличный результат — у фильма «Безумный 
Макс: Дорога ярости» Джорджа Миллера. Ему 
досталась обойма «Оскаров» — за грим, дизайн 
костюмов, монтаж, достижения в области звука. 
Но и деньги во все это вбуханы немалые. Это 
небывалый аттракцион, кино совсем другого 
порядка, не претендующее на изыски и психо-
логические кульбиты и неизменно вызывающее 
у пожилых академиков священный трепет. 

«Оскар» за «Лучший фильм на иностранном 
языке» достался дебютной венгерской картине 
«Сын Саула» Ласло Немеша, события которой 
происходят в концлагере в годы Второй миро-
вой войны. Это редкий ныне пример настоящего 
авторского, экспериментального кино. И с этим 
выбором можно только поздравить киноакаде-
миков. Они не подкачали.

В сильной документальной номинации один 
только «Взгляд тишины» о страшных злодеяниях 
в Индонезии чего стоит. Но победил мягкий ва-
риант — «Эми», о британской джазовой певице 
Эми Уайнхаус. «Зима в огне» уроженца Казани 
Евгения Афинеевского, который живет между 
Израилем и США, осталась без «Оскара». Она, 
говоря словами самого режиссера, — о героизме 
людей. Но события на Майдане не вдохновили 
киноакадемиков, страшно далеких от того, что 
происходит на других континентах. И это не 
фигура речи, а данность.

Самая необычная в анимационной пол-
нометражной номинации лента «Аномализа» 
уступила первенство «Головоломке» от студии 
Pixar и режиссера Пита Доктера. В номинации 
«Лучший короткометражный анимационный 
фильм» состязалась еще с четверкой конку-
рентов российская 15-минутная картина «Мы 
не можем жить без космоса» питерского ре-
жиссера Константина Бронзита. История о двух 
космонавтах, готовящихся к полету к звездам, 
друживших с самого детства, и об одиночестве 

вдвоем высоко оценивалась в американской 
прессе. Но «Оскар» впервые отправится в Чили. 
Его получила очень достойная анимационная 
лента «Медвежья история», победу которой 
Константин сам предсказывал. Для него лично 
выезд на «Оскар» был трудным, сопряженным с 
равнодушием киночиновников самого высоко-
го ранга.  

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Даниил ДОНДУРЕЙ, социолог культуры, 

киновед, главный редактор журнала «Ис-
кусство кино»:

— Ненавижу «Оскар». А мир сошел с ума. В 
то время как убивают лидеров страны, поднима-
ются цены, что тебе, человечество, этот «Оскар» 
с его не лучшими фильмами, которые к искусству 
никакого отношения не имеют?.. В этой премии 
важным является не фильм, а чрезвычайный, 
всепогодный, безмерный, всенациональный 
авторитет Голливуда. Не нужны военные фло-
тилии, ракеты. Все это не так важно в сравнении 
с ним. Может быть, и сами американцы это не 
до конца понимают, поскольку «Оскар» наряду 
с долларом — невероятный репутационный 
ресурс. Люди не знают своих президентов и 
героев, но каждый из них осведомлен про се-
мью Анджелины Джоли и Бреда Питта. Каждый 
человек на планете, хотя бы ходящий в школу. 
Это 3–4 миллиарда. Голливуд сильнее, чем на-
падающие в футболе. Вчера никто не начинал 
разговор о том, что погибли шахтеры в Воркуте, 
зато спрашивали: «Как думаешь, кто победит 
на «Оскаре»?..»

Это национальная премия США. 6 тысяч ста-
ричков отбирают то, что является гуманистиче-
ским продуктом. Их не интересует ни искусство, 
ни касса. Они точно научились выбирать пиар-
продукт американского кино, определять типы 
героев, которые должны выйти на первый план, 
типы кинопродукции, которая должна собирать 
аудиторию. Все должны обсуждать, переживать, 
думать об «Оскаре». Эта тема для миллионов 
разговоров в каждом доме в 200 странах мира. 
После того как доллар стал мировой резервной 
валютой, это второе по достижению деяние этой 
страны. А вовсе не НАТО. Каждый человек живет 
американскими героями и актерами, интересу-
ется, как будут шутить на церемонии, получит ли 
несчастный Лео на седьмой раз «Оскара»… Да 
что вам, люди, до этого Ди Каприо, когда сыр 
стоит бешеные деньги, и вечером ты потащишь 
домой его суррогат — сырный продукт!

— И все же: в чем феномен 
«Выжившего»?

— Американцам важен гуманизм. Человек 
должен сражаться до конца, быть сильным, 
самостоятельным, не рассчитывать ни на кого. 
Этому они учат людей. «Выживший» — это школа 
типа сознания. Вот он и получил главные при-
зы, кроме самого главного. И это очень важно. 
Голливуд — система обучения жизни, создания 
картины мира, того, как надо миллиарды людей 
научить тому, что важно, а что нет.

Кирилл РАЗЛОГОВ, культуролог и 
киновед:

— Расклад был предсказуем, за исключе-
нием главной картины. Я с радостью увидел, что 
культ журналистики, существующий в США, дает 
свои плоды. Фильм «В центре внимания» получил 
«Оскара» и за художественные достоинства, и 
за актуальность темы. И по давней традиции ве-
ликого американского кино журналистские рас-
следования увенчиваются успехом и большим 
фильмом, который потом получает все премии. 
Примеров таких очень много. Посмотрите на 
послужной список режиссера, в котором пред-
ставлено несколько заметных картин, которые, 
кстати, не остались без внимания и на Москов-
ском международном кинофестивале.

Не думаю, что переборщили, дав «Оскара» 
за лучшую режиссуру Алехандро Гонсалесу 
Иньярриту. Его надо было дать «Выжившему». 
Это классический арт-хаус на классическом 
американском материале, картина, очень тес-
но связанная с национальной культурой США. 
Голливуд, как вы знаете, ушел от американской 
культуры. А в «Выжившем», с одной стороны, есть 
традиция, а с другой — она сделана высоко-
классным режиссером. Меня выбор академиков 
не удивил. Если бы «Выжившему» дали «Оскара» 
и за режиссуру, и за лучший фильм — да, это 
был бы перебор. То, что это главная картина 
года, — безусловно. У Ди Каприо — хорошая 
роль, неожиданная для него.

Светлана ХОХРЯКОВА.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. Старые вещи. 

Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

продаю

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы

т. 8-903-128-45-45
❑ отдых м. "Беговая"

т. 8-925-642-44-45
❑ отдых м. "Кузьминки"

т. 8-903-008-39-77
❑ отдых

м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41, 
Химки
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-585-67-60, 
г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ релакс
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

приглашаю

состоится 31 марта 2016 года,
в 16.30 по адресу: г. Москва, 

ул. Полярная, д. 39б.

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ 
АКЦИОНЕРОВ ОАО «КАДОШ»

разное
❑ паспорт S4154, 

на имя Хаял Мохд 
Энаят Гудраж, считать 
недействительным, 
в связи с утратой

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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1 марта 2016 года 
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Наоми Уоттс в Armani Prive
ОЛЬГА: Актриса продемонстрировала, как 

должна выглядеть настоящая звезда на цере-
монии уровня «Оскар». Узкое платье классиче-
ского силуэта «колонна» могло бы показаться 
скучным, если бы не переливающиеся пайетки 
и вышивка стеклярусом. Шикарно и лаконично 
одновременно!

АНАСТАСИЯ: Образ Русалочки в счастли-
вую бытность любимой дочкой морского короля 
выдержан достойно, и бриллиантовое ожерелье 
очень к месту. А главное — у Наоми идеальный 
рельеф рук и плеч, и в таком лифе она выглядит 
вдвойне выигрышно.

c 1-й стр.

Леди Гага в Brandon Maxwell 
ОЛЬГА: Королева эпатажа выбрала неод-

нозначный брючный костюм молочного цвета. 
Полным провалом назвать выход Гаги нельзя, 
тем не менее странный крой наряда не красит 
фигуру певицы, а наносная элегантность делает 
из звезды гранд-мадам.

АНАСТАСИЯ: Это чудовищное декольте не 
простилось бы никому, но Леди Гага — исклю-
чение. Эта девушка умеет делать из каждого 
своего аутфита высказывание, и в данном случае 
она вместе со своим бессменным стилистом 
Брендоном Максвеллом снова не промахнулись, 
создав скульптурный образ с отсылкой к золотой 
эпохе Голливуда.

Кейт Бланшетт  
в Armani Prive

ОЛЬГА: Актриса умеет с достоинством 
носить сложные комплекты, которые подходят 
далеко не всем. Трогательное платье нежно-
бирюзового оттенка, цветочные аппликации и 
внушительное декольте — наряд имел все шансы 
стать модным фиаско, но благодаря грации и 
достоинству Кейт признан одним из лучших на 
красной дорожке.

АНАСТАСИЯ: Платье скорее подошло бы 
юной наивной девушке, и то лишь если бы она 
хотела подчеркнуть и утрировать эти свои каче-
ства. От утонченной и уверенной в себе красавицы 
Бланшетт ждешь чего-то более стильного, чем 
пух, перья, блестки и цветочки.

ОЛЬГА: Мисс Уинслет возглавила рейтинг самых плохо одетых звезд прошедшей церемонии. 
Соперничать с ней было сложно: наряд Кейт напоминал огромный мусорный мешок, которым она 
обтянула свои внушительные формы. Вдобавок ко всему актриса, видимо, забыла про прическу: 
ее укладка также оставляла желать лучшего. 

АНАСТАСИЯ: Достойное платье, лаконичное и с гомеопатической долей оригинальности, 
которой оказалось вполне достаточно. Правда, чем дольше на него смотришь, тем труднее из-
бавиться от ощущения скользкости — это минус. Зато сидит хорошо — и это плюс, если учесть все 
коварство подобного лифа.

Теперь у Ди Каприо не один «Оскар», а два. 
Кроме заветной золотой статуэтки, кото-
рую актер получил из рук Джулианны Мур, 
вторая, серебряная, ждет его в Якутске. 
Группа поклонниц Лео сдержала слово, 
собрав на ювелирную фигурку 1386,19 
грамма серебра и 3,49 грамма золота.

В акции приняли участие 144 человека из 
Якутска и различных улусов республики. Всего 
за 18 дней, с 7 по 25 февраля, было собрано 
1386,19 грамма серебра и 3,49 грамма золота, 
из которых ювелиры Прокопий Протопопов 
и Александр Маньжурьев изготовили приз 
зрительских симпатий для Леонардо.

«Поднятая к небу голова якутского «Оска-
ра» — знак ориентирования по звездам, стоит 
на бронзовом основании с якутским обере-
гом — Харысхал, дарующим процветание и 
здравствование всему роду владельца, за-
щищающим от злых сил» — так говорится в 
сопроводительном письме к статуэтке. Пред-
полагалось, что она будет вручена актеру даже 
в том случае, если он не получит золотую, пря-
мо во время официальной церемонии в США. 
Однако золото в виде гордого рыцаря с мечом 
Ди Каприо все-таки вырвал у киноакадемиков, 
а вот серебро от якутян в виде другого рыцаря 
с чашей чорооном в руках немного запозда-
ло. Однако мало кто знает, что творилось в 
самом Якутске во время онлайн-трансляции 
церемонии в Лос-Анджелесе. 

— Члены нашей группы собрались по-
раньше (в Якутске было 8 утра) в одном из кафе 
и отчаянно болели за нашего кумира, — рас-
сказывает организатор проекта, сценарист, 
преподаватель Арктического государственно-
го института культуры и искусств Татьяна ЕГО-
РОВА. — Поставив в центр статуэтку Эллэя, 
так мы зовем нашего «Оскара», мы образовали 
вокруг него большой круг. В момент ожидания 
объявления номинации «Лучший актер» чело-
век 20 начали танцевать древний ритуальный 
танец-хоровод осуохай (танец Солнца). Таким 
образом мы испросили у богов удачи для на-
шего любимого актера. Ну а после его победы 
отметили событие чаепитием со специально 
испеченным тортом с логотипом нашей акции 
«Оскар» для Лео».

Сейчас статуэтка снова передана в юве-
лирную мастерскую для выставления пробы. 
А после компания, занимающаяся кинопрока-
том, обещала помочь фанатам переправить 
их изделие сначала в Москву, а затем в США, 
лично в руки Леонардо.
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ВАЖНОВАЖНО

Эллэй — «человек, несущий мир», 
«мирный человек». Именно так 
звали первопредка якутов. По 
легенде, он прибыл на северные 
широты по реке Лене на коряге 

с чорооном в руках. Таким образом, Эллэй 
воплотил в себе единство народов и олице-
творяет человека Севера, по сути, является 
«выжившим» в труднейших условиях Севера 
и сформировавшим уникальную культуру.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«ВЫЖИВШЕМУ» 
ПОМОГ 
РИТУАЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ
Якутяне не оставили 
надежду вручить 
актеру свой 
серебряный «Оскар» 
лично

Рай Лэнс сыграл советского 
шпиона Рудольфа Абеля.

«ДОЖИВШИИ»

Рудольф Абель.

Наши эксперты:

Ольга Брунова, 
редактор отдела 
моды журнала 
«Атмосфера».

Анастасия Рондаре-
ва, модный критик 
«МК-Бульвара».

Хайди Клум в Marchesa
ОЛЬГА: Супермодель никак не найдет свой 

стиль, примеряя то откровенно сексуальные ком-
плекты, то притворяясь юной нимфой в полупро-
зрачных девичьих одеждах. Сказать, что в этот 
раз Хайди промахнулась, сложно, но без стран-
ного рукава-фонарика и совершенно неуместных 
цветов на талии и плече платье смотрелось бы 
более выигрышно и стильно. 

АНАСТАСИЯ: Это, конечно, трагедия. Су-
пермодель достойно смотрелась бы в ежегодных 
подборках «Как одеваются на выпускной бал 
ученицы провинциальных школ». Возможно, даже 
была бы в них королевой — если не по части от-
кровенности, то по части безвкусицы точно. 

Дженнифер Гарнер  
в Versace

ОЛЬГА: Бывшая жена Бена Аффлека в этот 
раз смогла покорить модных критиков. Черное 
платье с бюстье на одно плечо, украшенное 
стразами и бисером, со сдержанным вырезом 
и эффектным шлейфом — однозначная победа 
актрисы. При этом звезде удалось верно по-
добрать украшения и прическу — образ вышел 
гармоничным, не перегруженным деталями. 

АНАСТАСИЯ: То ли всего понемногу, то ли 
ни то ни се: асимметрия и пайетки, драпировка 
и разрез, глубокое декольте и тонкая талия… 
Получилось какое-то идеальное усредненное кок-
тейльное платье, которое как-то теряется среди 
других — более дерзких или более изысканных.

Лили Коул в Vivienne Westwood 
ОЛЬГА: Британская модель привыкла, что 

на ее точеной фигурке любой наряд смотрится 
выигрышно. Увы, но в этот раз Коул прогадала с 
платьем: невнятный силуэт, асимметричный лиф, 
укороченный подол и невыразительной длины 
шлейф — все бы ничего, если бы не экстрава-
гантная ткань, похожая на жатую фольгу. Ко всему 
прочему, Лили надела золотистые босоножки 
с ремнями, которые окончательно превратили 
комплект в провальный. 

АНАСТАСИЯ: Удивительным образом платье 
подходит хозяйке не только по размеру, но и по 
характеру: хрупкое, изящное и ироничное. И даже 
золотистые туфли при всей своей избыточности 
отлично дополняют образ.

Керри Вашингтон в Versace 
ОЛЬГА: Актриса, очевидно, отчаянно то-

скует по 80-м: сексуально-агрессивное платье 
с черным кожаным лифом, внушительным вы-
резом, ремнями и клепками больше уместно на 
тематических вечеринках, нежели на красной 
дорожке. Промахнулась Вашингтон и с укладкой, 
и с аксессуарами — складывалось ощущение, что 
девушку наряжали разные стилисты с противо-
положным представлением о прекрасном.

АНАСТАСИЯ: Немножко БДСМ, немножко 
Зены — королевы воинов и, конечно, бриллианты 
и убийственные носы туфель: похоже, девушка 
решила собрать воедино все, что любо ее сердцу. 
К сожалению, этот рецепт хорош только для из-
готовления рагу по-ирландски.

Кейт Уинслет  
в Ralph 
Lauren
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Сборная России по биатлону победила в ме-
дальном зачете чемпионата Европы в Тюмени. 
На счету россиян — шесть медалей (четыре 
золотые, одна серебряная, одна бронзовая). 
И констатация этого факта у многих вызо-
вет закономерную реакцию: не хватало еще 
проиграть дома да в отсутствие ведущих 
биатлонистов мирового уровня. Так-то оно 
так — но биатлон много раз подкидывал нам 
что-то именно из серии «еще не хватает». 
Поэтому будем объективны и оптимистичны: 
на чемпионате Европы биатлонную красоту 
нам показали Евгений Гараничев и Антон Ба-
биков. В преддверии чемпионата мира это 
дает простор фантазиям болельщиков.
Президент Союза биатлонистов России Александр 

Кравцов прокомментировал выступление команды на 
чемпионате Европы в Тюмени таким образом: тренер-
ский штаб сделал все, чтобы наши ребята показали до-
стойный результат в Тюмени, — ребята его и показали. 

И выразил удовлетворение по поводу того, что тренеры 
работают «в верном направлении».

Ход грамотной тренерской мысли (другой ведь 
никому не надо) предстоит увидеть всем уже 3 мар-
та, когда стартует чемпионат мира в норвежском 
Холменколлене.

В состав женской команды на чемпионат мира 
попали: Ольга Подчуфарова, Екатерина Юрлова, Екате-
рина Шумилова, Дарья Виролайнен, Татьяна Акимова 
и Анастасия Загоруйко. У мужчин на чемпионате мира 
выступят: Антон Шипулин, Евгений Гараничев, Алексей 
Волков, Дмитрий Малышко, Максим Цветков, Антон 
Бабиков и Матвей Елисеев.

О ком будем говорить с восхищением после чем-
пионата мира? А на чемпионате Европы в Тюмени 
Гараничев заставил говорить о себе без остановки, не-
смотря на то что в последней гонке уже не участвовал. 
Сначала завоевал «золото» в смешанной эстафете, 
выиграв борьбу в финишном створе, и публика посмо-
трела на него почти как на знатного финишера сборной 

России Антона Шипулина. Еще через два дня Гараничев 
выиграл спринт, причем не помешал ему даже промах, 
которым он был весьма раздосадован.

«Две победы в Тюмени — это двойная радость, 
— признался Евгений. — Жаль, что промахнулся на 
рубеже, приходилось работать «на зубах». Спасибо 
тренерскому штабу: они отлично вели по дистанции, 
подбадривали практически на каждом метре. Раньше 
у меня не было соревновательной практики перед 
чемпионатом мира. В этом году мы пошли на неболь-
шой эксперимент».

Сей эксперимент для Гараничева в Тюмени за-
кончился еще и «серебром» в гонке преследования 
— «золото» получил Антон Бабиков, буквально вырвав 
победу у товарища.

Тренеры дружно отметили отличную форму одного 
из лидеров сборной и выразили надежду, что все идет 
по плану. «Выступление Гараничева в Тюмени было 
запланировано заранее, он специально пропускал 
один североамериканский этап. У Жени своя про-
грамма подготовки к Осло, насколько она окажется 
эффективной — узнаем уже в марте».

Если Гараничев должен был стать украшением 
турнира в Тюмени (а эту задачу он выполнил блестя-
ще), то Антон Бабиков решал, быть или не быть ему 
на чемпионате мира. Решал результатами — тренеры 
должны были только фиксировать: плохо — не едет, 
хорошо — едет.

«Про его перспективы скажу так: он более чем 
интересный спортсмен», — так успел отметиться 
в комментариях Рико Гросс, который особенными 
интервью или комментами «не страдает». Антону 24 
года — самое время для атаки. На этапах Кубка мира 
этого года занял 18-е место в индивидуальной гонке в 
Эстерсунде, в Антхольце — 7-е в гонке преследования. 
В Тюмени — три медали: «золото» в индивидуальной 
смешанной эстафете и пасьюте, «бронза» — в спринте, 
четвертое место в масс-старте. 

Про включение в состав сборной на чемпионат 
мира Антон сдержанно сказал: «Не думаю, что это было 
неожиданно, — на всех стартах я показал хорошие ре-
зультаты, все к этому шло. Настроен на работу, рад, что 
нахожусь в хорошей форме. Потому что немного вол-
новался перед чемпионатом Европы, не мог показать 
свой результат. Но сейчас я верю в себя. Единственная 
задача — выступать на максимуме всегда». 

Тюмень Бабикову, кажется, нужна была как никому. 
Когда оказался на доли секунды быстрее Гараничева в 
гонке преследования, тут же разложил все по полочкам: 
«Мы сегодня с Женей Гараничевым всю дистанцию 
бежали вместе. Рассчитывали, что при необходимости 
можно значительно прибавить на последнем круге. 
Тут такие подъемы, что сложно оторваться. Хотелось 
устроить хорошую борьбу в финишном створе. Знал, 
какие у меня сильные стороны, знал, как финиши-
рует Евгений. Постарался воспользоваться своими 
плюсами. Еще в начале сезона в качестве основной 

задачи ставил для себя этот чемпионат. Понимал, 
что даже если я выступлю на чемпионате мира, то не 
буду лидером сборной, как Гараничев или Шипулин и 
другие ребята, которые настраивались все время на 
выступление в Норвегии. Поэтому надо было решить 
все вопросы в Тюмени. И если мне дадут шанс, я успею 
восстановиться и буду во всеоружии».

Мужская сборная прошла последний этап под-
готовки к чемпионату мира двумя путями: Гарани-
чев, Бабиков и Матвей Елисеев — через чемпионат 
в Тюмени, а остальные биатлонисты проводили сбор 
в Ленинградской области. Тренеры отмечают, что Ши-
пулин и Волков — в хорошей форме, подтянул стрельбу 
и Дмитрий Малышко. Теперь всем надо показывать 
максимум в Норвегии.

■ ■ ■
В Тюмени наши биатлонистки — а команда для 

чемпионата мира, как известно, остро нуждалась в 
усилении (и чемпионат Европы давал возможность 
блеснуть скоростью и характером) — ничем особен-
ным не отличились. Три четвертых места — не провал, 
конечно, но и успехом вряд ли можно назвать. 

Да, боролись и, казалось, были очень близки к на-
градам. В гонке преследования Анастасия Загоруйко 
уступила на финише норвежке Ингрид Тандревольд. 
А потом та же норвежка в масс-старте обошла в фи-
нишном створе и Ольгу Якушову…

И все же Анастасия Загоруйко, которая призна-
лась, что ничего у нее на чемпионате Европы не получи-
лось, попала в состав сборной команды на чемпионате 
мира. «Я считаю, что у нас сильные девчонки. Сезон 
складывался нормально, но здесь, в Тюмени, на чем-
пионате Европы все время чего-то не хватало. Хотелось 
бы выступить лучше и завоевать медали».

Объясняя свой выбор, тренеры сказали, что Настя 
была самой стабильной. «Дистанционная скорость 
у нее достаточно неплохая, мы знаем ее стрелко-
вые качества и верим в то, что она может собраться. 
Было принято единогласное решение — и президент 
СБР согласился — о включении в состав Загоруй-
ко; шестью спортсменками мы должны закрыть этот 
чемпионат». 

Про непопадание в сборную Ольги Якушовой за-
метили, что везти запасную и держать ее на скамейке 
нет никакого смысла, а в это же время будет проходить 
последний этап Кубка IBU со смешанной эстафетой и 
супермикстом — спортсмен должен соревноваться.

По поводу последнего многое, наверное, могла бы 
сказать Светлана Слепцова. И ей ничего не удалось ни 
показать, ни доказать в Тюмени. Сборную на чемпио-
нате мира олимпийская чемпионка не усилит.

«Я больше двух лет не выступала при такой публи-
ке, поэтому было волнительно. Способна на большее». 
Не знаю, сможет ли когда-нибудь Светлана вернуть-
ся по-настоящему, но ее «упертость» заслуживает 
уважения. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ТЕМА ДНЯ
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ГЕРОЙ ДНЯ

Геологи предсказывают, 
что разрушительные 

землетрясения уничтожат 
целый регион США

Биологи впервые получили 
здоровое потомство 
из искусственных 
сперматозоидов

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -9…-7°, днем 
в Москве -2…0°. Местами гололедица; ночью 
переменная облачность, без осадков, местами 
туман; днем облачно с прояснениями, неболь-
шой снег, ветер ночью переменных направле-
ний, 2–7 м/с, днем восточный, юго-восточный, 
5–10 м/с, местами порывы до 12–17 м/с.
Восход Солнца — 7.18, заход Солнца — 18.05, 
долгота дня — 10.46.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, утром будет слабая геомаг-
нитная буря, днем и вечером небольшие 
возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День кошек в России.
Всемирный день гражданской обороны.
1555 г. — Нострадамус опубликовал свою книгу 
предсказаний.
1869 г. — Дмитрий Менделеев составил та-
блицу системы элементов, основанную на их 
атомном весе и химическом сходстве.
1966 г. — советская автоматическая межпла-
нетная станция «Венера-3» впервые в мире 
достигла поверхности планеты Венера.
1995 г. — убит Владислав Листьев.
2011 г. — в России вступил в силу новый закон 
о полиции.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Хавьер Бардем (1969), киноактер, лауреат 
премии «Оскар»
Вайнштейн Тимур (1974), теле- и 
кинопродюсер

Купченко Ирина (1948), актриса театра и кино, 
народная артистка РФ
Глен Миллер (1904–1944), джазмен, руководи-
тель одного из лучших свинговых оркестров
Петраков Николай (1937–2014), ученый-
экономист, политолог, академик РАН
Семенович Анна (1978), фигуристка, теле-
ведущая, поп-певица
Трутнев Юрий (1956), вице-премьер РФ
Фредерик Шопен (1810–1849), композитор, 
пианист

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 01.03.2016
1 USD — 75,8994; 
1 EURO — 83,1023.

— Меня Люся бросила!
— Да ладно, у тебя еще таких сто 
будет!
— Еще сто? Господи, да за что?!

Обычно на свадьбах воруют невест, а 
у меня украли тещу. Больше, правда, 
дорогих подарков не было.

Вот так бывает: поставишь любимую 
песню на будильник… 
И нет больше любимой песни…

В Древней Спарте слабых и некраси-
вых мальчиков сбрасывали со скалы. 
Сейчас слабых и некрасивых мальчиков 
сбрасывают, когда они звонят богатым 
и красивым девочкам.

— Здравствуйте, доставьте, пожалуйста, 
две пиццы и колу по адресу...
— Извините, но это телефон доверия!
— Хм. Ну ладно, доставьте мне эти пиццы, 
или я покончу жизнь самоубийством!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

ЛУЧШИЙ — 
КУЛИЖНИКОВ!

Павел Кулижников про-
должает бить соперников на 
конькобежных овалах. На сей 
раз триумфально для подо-
печного Дмитрия Дорофеева 
завершился чемпионат мира 
среди спринтеров в южноко-
рейском Сеуле. Кулижников 
дважды выиграл забег на 500 
метров и дважды стал вторым 
на дистанции 1000 м, что в 
общем зачете принесло уве-
ренную победу.

НАЗЫВАЛ ЛИ СКУДРА  
ФИННОВ ГЕЯМИ?

Конфликт, едва не превратившийся в дра-
ку между главным тренером нижегородского 
«Торпедо» латышом Петерисом Скудрой и хок-
кеистом финского «Йокерита» Йессе Йоэнсуу, 
случился после игры первого раунда плей-офф 
КХЛ (Континентальной хоккейной лиги). Оче-
видцы сообщают, что тренер намекал на то, 
что игрок команды из Хельсинки и его партнеры 
придерживаются нетрадиционной сексуальной 
ориентации. Впрочем, доказательств того, что 
Скудра произнес слово «гей», у КХЛ пока нет.

«Если бы все были на таком высоком уровне, как я, «Реал» был бы непобедим!» 
— португалец Криштиану Роналду после поражения от мадридского «Атлетико» в 
матче чемпионата Испании (0:1) — первого для француза Зинедина Зидана во главе 
«Королевского клуба».

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

МАУРИСИО ВЫВЕЛ 
«ЗЕНИТ» В ПОЛУФИНАЛ
Новобранец сине-бело-голубых 

принес клубу победу в первом 
матче внутрироссийского 

футбольного сезона
Волею календаря открывать очередной 
футбольный календарный год в России 
на этот раз выпало «Зениту» и «Кубани», 
которые в рамках четвертьфинала Кубка 
России встретились в Санкт-Петербурге на 
«Петровском». Сильнее в итоге оказались 
хозяева поля, но своей игрой подопечные 
Виллаша-Боаша оставили много вопросов 
открытыми. 
Что касается «Кубани», которая, напомним, 

по итогам первой части чемпионата занимает не 
самое приятное место в турнирной таблице — в 
зоне вылета, то южане, несомненно, заслуживают 
похвалы. В команде нет целого ряда признанных 
лидеров, перебравшихся в московские клубы, но 
новички произвели приятное впечатление. В первую 
очередь это относится к украинскому форварду 
Евгению Селезневу, отыгравшему первый тайм. 
Нападающий был очень заметен на поле, а его мощь 
и опыт еще обязательно принесут его новому клубу 
очковую прибыль. Не станет лишним и бразильский 
защитник Фелипе Сантана, с ходу показавший, 

кто теперь заказывает музыку в оборонительных 
порядках. Но, если честно, в этом матче было куда 
интереснее посмотреть не на обновленную «Кубань», 
а на степень готовности питерцев перед ответной 
лигочемпионской встречей с «Бенфикой», в которой 
Халку и его партнерам предстоит ликвидировать 
фору, выданную португальцам в Лиссабоне, где 

была зафиксирована победа хозяев с минималь-
ным счетом 1:0.

Главный вывод, который лежит на поверхно-
сти, — «Зенит» вновь не смог забить за положенные 
90 минут. Суперсвязка Халк — Дзюба, наводившая 
ужас на оборонительные редуты соперников далеко 
не только в чемпионате России в минувшем году, 

не потрясла своей эффективностью. Все это вряд 
ли добавляет оптимизма перед приближающейся 
мартовской встречей с «Бенфикой». 

Очень кстати отметился точным выстрелом Мау-
рисио, еще несколько месяцев назад клепавший голы 
за грозненский «Терек». Да и в целом игра смотрелась, 
если бы не необходимость следить за происходящим 
на поле через лигочемпионскую призму. А эта призма 
здорово искажала картинку. И не в пользу «Зенита», 
для которого эти 30 дополнительных минут во всех 
отношениях лишние.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Кубок России по футболу. Четвертьфинал

«Зенит» (Санкт-Петербург) — 
«Кубань» (Краснодар) — 1:0
Гол: Маурисио, 104
1 марта, вторник
«Уфа» (Уфа) — ЦСКА (Москва)
17.00. Уфа. Стадион «Нефтяник»
Главный арбитр: Сергей Лапочкин
Трансляция: «Матч! Планета», «Наш футбол»
Котировки букмекеров: 5.00 — 3.50 — 1.65
«Краснодар» — «Терек»
19.15. Краснодар. Стадион «Кубань»
Главный арбитр: Кирилл Левников
Трансляция: «Матч ТВ», «Наш футбол»
Котировки букмекеров: 1.75 — 3.25 — 4.75
2 марта, среда
«Амкар» — «Динамо»
17.00. Пермь. Стадион «Звезда»
Главный арбитр: Владимир Москалев
Трансляция: «Матч ТВ», «Наш футбол»
Котировки букмекеров: 2.75 — 2.90 — 2.62

СПОРТ КАДР ДНЯ

ГЕРОЙ УИК-ЭНДА

СКАНДАЛ УИК-ЭНДА

ЦИТАТА УИК-ЭНДА

ПРЕВЦ УЛЕТЕЛ В ВЕСНУ ДОСРОЧНО
С невиданным отрывом выиграл Кубок мира по прыжкам на лыжах с трамплина 

словенец Петер Превц. До окончания соревнований еще 3 этапа, но они могут уже 
не интересовать словенского летающего лыжника! В Алма-Ате на очередном этапе 
прыжков он победил, благодаря чему довел число заработанных очков до 1898. 
Немец Зеверин Фройнд со своими 1279 пунктами математически дотянуться до 
главного соперника уже не сможет. Слабым утешением для германского прыгуна на 
трамплине в бывшей столице Казахской ССР может стать рекорд (141,5), в то время 
как его соперник дальше 139,5 не улетел. Впрочем, стабильность, она и в прыжке — 
признак класса.   БИАТЛОН В НОРВЕГИИ: 

УДАЧА ИЛИ КАК ВСЕГДА?
После Тюмени назван состав сборных России на чемпионат мира
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В Лиссабоне «Зенит» 
за 90 минут так и не 
распечатал ворота 

соперника. Как будет 
в Питере?
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